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А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Президент России Владимир Владимирович Путин дал поручения правительству страны 
и главам краёв и областей ДФО по вопросам развития дальневосточных городов. В числе 
прочих в документ включены проекты в Хабаровске, Комсомольске-на-Амуре и на острове 
Большой Уссурийский.

РАЗВИТИЕ ДАЛЬНЕГОЦЕЛИ ЯСНЫ, МАСТЕР-
ПЛАНЫ УТВЕРЖДЕНЫ

«Разворот на Восток» глобальной 
политики России и отказ от экономи-
ческих связей со скомпрометировав-
шими себя государствами условного 
объединённого Запада обретает кон-
кретику. Близорукие санкции и откро-
венно враждебные к нам решения вла-
стей этих стран навредили им самим. 
Как метко охарактеризовал эту ситуа-
цию президент России Владимир Вла-
димирович Путин: «Если кто-то решил 
утонуть, спасти его невозможно». Дей-
ствующая российская стратегия пред-
лагает зарубежным партнёрам отно-
шения равных, и такая позиция нашла 
одобрение у руководства большинства 
стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, самой густонаселённой и перспек-
тивной зоны планеты. 

Хабаровский край логистически 
и географически является неотъем-
лемой частью нового маршрута, что 
и подтвердили задачи, которые в на-
чале ноября 2023 года глава государ-
ства поставил перед правительством 
страны и руководителями регионов 
ДФО. Часть из них касается соци-
ального и экономического развития 
крупнейших городов региона, другие 
цели – о реализации масштабных ин-
вестиционных проектов. Что касается 
Хабаровского края, то большинство 
поручений – это темы, которые губер-
натор Михаил Дегтярев ранее обсуж-
дал с Владимиром Владимировичем 
Путиным в ходе двусторонних встреч. 
Это еще раз убедительно говорит о том, 
что Михаил Дегтярев работает в тесной 
связке с президентом и его командой, 
а также способен добиться поддержки 

своих инициатив на самом высоком 
федеральном уровне, а затем – и их ре-
ализации.

Из тем, которые актуализировал 
президент России, сложно назвать са-
мые важные. Все они так или иначе ка-
саются десятков тысяч дальневосточ-
ников и нацелены на общее улучшение 
условий жизни, создание комфортных 
условий для работы и отдыха людей 
и перспективы общего развития Вос-
тока России. Для Хабаровска и Комсо-
мольска-на-Амуре, как для крупней-
шего по числу жителей города ДФО 
и промышленной столицы региона, 
президент утвердил планы комплекс-
ного социально-экономического раз-
вития на период до 2030 года. Новая 
актуальная задача – эти города, также 
в скором времени, должен будет свя-
зать скоростной пассажирский поезд.

«Правительству России совместно 
с органами исполнительной власти 
субъекта РФ и открытым акционерным 
обществом «Российские железные до-
роги» рассмотреть возможность запу-

ска скоростного поезда по маршруту 
Комсомольск-на-Амуре – Хабаровск. 
Доклад – до 1 июля 2024 года», – следу-
ет из опубликованного документа.

Ещё одно важное новшество: ин-
женерная и промышленная столица 
Дальнего Востока должна получить об-

новленную современную воздушную 
гавань. Предложения по возобновле-
нию пассажирского авиасообщения 
с Комсомольском-на-Амуре и о рекон-
струкции взлётно-посадочной полосы 
аэродрома Хурба федеральное пра-
вительство совместно с Минобороны 
России и органами исполнительной 
власти должны представить к 1 ию-
ня 2024 года. Эксперты отмечают, что 
официальное представление вопросов 
таких масштабов правительству стра-
ны и главам субъектов федерации –  
лишь верхушка айсберга. За такими 
глобальными решениями – долгие ме-
сяцы их подготовки и проработки со-
вместно с региональными властями.

ЗАДАЧИ БОЛЬШОГО МАСТЕР-
ПЛАНА ХАБАРОВСКА

Столица Хабаровского края и круп-
нейший населённый пункт на Востоке 
России получил утверждённый прези-
дентом Владимиром Владимировичем 
Путиным Стратегический мастер-план 

развития с примерным объёмом фи-
нансирования порядка 1 триллиона 
рублей. Губернатор Михаил Дегтярев, 
рассказывая о деталях гигантского 
проекта, отметил, что это округлённая 
сумма, – на сегодня размер вложений 
в инфраструктуру Хабаровска оценива-
ется приблизительно в 860 миллиардов 
рублей, что тоже очень много. 

– Из главных вещей в мастер-плане, 
по моему мнению, – это наши набереж-
ные: Хабаровск стоит на Амуре, будут 
две большие набережные, и их надо 
соединить, – сказал Михаил Дегтярев. 
– Вот этот проект, я считаю, знаковый. 
К нему будет прилегать Дальневосточ-
ный художественный музей с выходом 
к воде, комплекс уже спроектирован 
и в ближайший год начнётся его строи-
тельство. Для центральной части Хаба-
ровска продумана так называемая «ре-
витализация» с сохранением историче-
ского духа и при этом с современными 
технологиями градостроительства. 
Будут новые зелёные зоны, проведём 
глобальную реконструкцию бульваров, 
дорог и, конечно, обновим обществен-
ный транспорт.

Разработчики мастер-плана пред-
ложили Хабаровску сделать фокус на 
11 центрах городской жизни, чтобы 

и на окраинах города, не только на 
«красной линии», люди жили комфор-
тно. Эти зоны будут организованы так, 
что хабаровчане получат доступ ко 
всем услугам и сервисам в 15-минут-
ной пешей доступности от своего дома.

– Ну и, конечно, в мастер-плане 
большая часть – это соединение с Ки-
тайской Народной Республикой, созда-
ние нового грузопассажирского погра-
ничного перехода на острове Большой 
Уссурийский, – отметил губернатор. –  
Мы сейчас, похоже, единственный по-
граничный с Китаем регион Дальнего 
Востока, у которого нет сухопутного 
пункта пропуска. Мы на паромах мо-
жем туда съездить, на самолете сле-
тать, а чтобы на машине или пешком 
– нет. Хабаровский край в этом плане 
должен этот пробел устранить в бли-
жайшие полтора-два года.

По оценке экспертов министер-
ства по развитию Дальнего Востока 
и Арктики, которую озвучил глава ве-
домства Алексей Чекунков, развитие 
острова Большой Уссурийский с откры-
тием грузопассажирского пункта про-
пуска позволит дать дополнительный 
импульс развитию экономики Хаба-
ровского края и Хабаровска. В част-
ности, пассажиропоток через остров 
к 2030 году составит более 1,4 милли-
она человек в год, а грузопоток – до 
1,3 миллиона тонн. На территорию 
острова распространить режим «Тер-
ритория опережающего развития». 
Кстати, важность объекта понимают 
и наши соседи: проект строительства 
автомобильного пункта пропуска на 
Большом Уссурийском включен в сот-
ню главных проектов 14-й пятилетки 
в Китайской Народной Республике. 

И У НАС БУДЕТ ГАЗ

Одной из важнейших тем, которую 
ранее на федеральном уровне поднял 
Михаил Дегтярев, стал вопрос гази-
фикации. Региональные власти по-
просили Совет Федерации определить 
поставщика газа и установить госрегу-
лирование оптовой цены – поручение 

ПРЕ ЗИД ЕНТ 
РОССИИ  ВЛА Д ИМИР 
ВЛА Д ИМИРОВИЧ  П У ТИН:  
«Д А Л ЬН И Й  ВО СТО К  – 
НАШ  СТРАТЕГИЧ ЕСК И Й 
П РИ О РИТЕ Т  НА  ВЕСЬ  X X I 
ВЕК .  ЕГО  РОЛ Ь,  ТАК  Ж Е 
К АК  И  РОЛ Ь,  ЗНАЧ ЕН И Е 
ВСЕЙ  НАШ ЕЙ  СТРАН Ы 
В  М И РЕ ,  УВЕРЕН ,  БУД Е Т 
ТОЛ ЬКО  ВОЗРАСТАТ Ь».
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по этому поводу было в свежем списке 
задач для правительства России от Вла-
димира Владимировича Путина. 

– Правительству РФ совместно с пу-
бличными акционерными общества-
ми «Газпром» и «Нефтяная компания 
«Роснефть» принять решения об опре-
делении гарантирующего поставщи-
ка природного газа в Хабаровском 
крае и заключении, начиная с октября 
2025 года, долгосрочных договоров 
поставки газа, – поручил президент.

При этом глава государства реко-
мендовал «Газпрому» совместно с ор-
ганами исполнительной власти края 
рассмотреть возможность включения 
в программу развития газоснабжения 
и газификации региона мероприя-
тий по строительству в Комсомоль-
ске-на-Амуре газораспределитель-
ной станции №3. А также, с учетом 
результатов реализации инвестици-
онного проекта по строительству сис- 
темы магистральных газопроводов 
«Восточная система газоснабжения», 
разработать и утвердить план-гра-
фик по газификации поселка Малая 
Хапсоль до 2029 года. В свою оче-
редь, ПАО «Нефтяная компании «Ро-
снефть» рекомендовано в 2024 году 
ввести в эксплуатацию газораспре-
делительную станцию №2 Комсо-
мольска-на-Амуре и рассмотреть во-
прос о ее передаче в собственность 
«Газпрому» – это позволит увеличить 
темпы догазификации.

Что касается Хабаровска, то в «но-
ябрьских задачах» Владимира Влади-
мировича Путина есть пункт: до 1 фев-
раля 2024 года рассмотреть возмож-
ность предоставления в собственность 
АО «Корпорация развития Дальнего 
Востока и Арктики» земельного участ-
ка, расположенного в краевой столице 
в районе ул. Локомотивной, для реали-
зации программы «Дальневосточный 
квартал». Поддержал президент и про-
ект Михаила Дегтярева о создании в Ха-
баровске завода по выпуску автобусов. 

– Правительству РФ совместно с ор-
ганами исполнительной власти Хаба-
ровского края рассмотреть вопрос 
о предоставлении дополнительных мер 
поддержки производителям автобусов, 
в том числе туристических, и субсидий 
гражданам и организациям на приоб-
ретение автобусов с высоким уровнем 

дороги по национальным проектам, 
идёт расселение ветхого жилья. Так, 
в центральном районе Комсомольска 
осталось всего четыре дома, жильцам 
которых должны выдать новые квар-
тиры, и по плану они их получат уже 
в этом году. 

– Всё это очень ценно и было бы 
невозможно без участия главы госу-
дарства, – говорит Сергей Яхнов. – 
Конечно, ещё есть над чем работать. 
Проблемы будут всегда, но то, что фе-
деральные программы и нацпроекты 
выполняются – это уже чудо. Возвра-
щаясь к поручениям главы государства, 
хочется отметить его внимание к за-
пуску скоростного поезда между Ком-
сомольском-на-Амуре и Хабаровском. 
Мы понимаем, что расстояния у нас 
очень большие, и если наш город будет 
держать марку инженерно-техниче-
ского центра Дальнего Востока и здесь 
будут проводиться мероприятия на го-
сударственном уровне, то такая дорога 
просто необходима. Но если делать, то 
уже до Владивостока. Комсомольчане 
любят отдыхать на море, и чем меньше 
они будут тратить времени на дорогу, 
тем лучше. Сейчас это требование, ко-
торое диктует современность.

Ветеран-железнодорожник уверен: 
транспортная инфраструктура сегод-
ня – это основа всего, и главное не то, 
сколько вложено в её создание и раз-
витие, а сколько экономии получается 
благодаря снижению эксплуатацион-
ных расходов. 

– Тем дешевле будет жизнь – это 
стоимость пассажирских и грузовых 
перевозок, и сюда привязывается всё 
остальное, – считает он. – Поэтому нуж-
но строить – однозначно. То же самое 
касается и реконструкции аэропорта 
Хурба. Необходимо сказать, что сейчас 
продолжается Специальная военная 
операция и мы все работаем на общее 
дело поддержки наших Вооружённых 
сил. Но в то же время ни одна програм-
ма, направленная на улучшение жизни 
людей, не приостановлена. То, что де-
лается сейчас – это нечто невообрази-
мое. Ни на единую копейку не снижено 
финансирование национальных про-
грамм, что является великим дости-
жением нашего президента. Это даёт 
понять, до какой степени наше госу-
дарство сильное. Раньше люди не пони-
мали, что главная задача президента – 
обеспечение безопасности нашей стра-
ны. И когда мы достигли уровня, что 
можем отвлечь государственные деньги 
на благоустроительные работы, с этого 
момента и начали. Пока мы не полу-
чили уверенность, что сможем за себя 
постоять, максимум государственных 
средств пускали на оборону. И я считаю, 
что у президента всё получилось.

локализации, – подчеркнул Владимир 
Владимирович Путин.

Отдельное поручение – по пересе-
лению граждан из аварийного жилья, 
признанного таковым по состоянию на 
1 сентября 2023 года. На эту задачу Ха-
баровскому краю также предусмотрено 
федеральное финансирование и срок 
на выполнение в семь лет.

– За прошедшие 10 лет для Дальне-
го Востока и Арктики сделано немало, 
задан мощный вектор развития эко-
номики, социальной сферы, инфра-
структуры, созданы уникальные для 
нашей страны условия для ведения 
бизнеса, – заметил Владимир Влади-
мирович Путин о ходе «разворота на 
Восток». – Развёрнуты крупные зна-
ковые проекты в добыче природных 
ресурсов и в обрабатывающей про-
мышленности, в жилищном строитель-
стве и обновлении транспортной сети. 
Свёрстаны и реализуются планы по 
улучшению облика городов и посёлков. 
Огромная, ключевая заслуга в дости-
жении этих результатов принадлежит 
жителям Дальнего Востока – и тем, чьи 
семьи жили здесь многие-многие по-
коления, и тем, кто недавно приехал 
сюда из других регионов России рабо-
тать, учиться или вести своё дело. Всем, 
кто верит в будущее Дальнего Востока, 
в его огромные возможности и потен-
циал, вносит свой вклад в его развитие, 
хочу сказать особые слова благодарно-

сти. И повторю: Дальний Восток – наш 
стратегический приоритет на весь XXI 
век. Его роль, так же как и роль, значе-
ние всей нашей страны в мире, уверен, 
будет только возрастать.

ТРАНСПОРТНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА – 
ОСНОВА ВСЕГО

Член Общественного совета Комсо-
мольска-на-Амуре ветеран-железнодо-
рожник Сергей Яхнов так прокоммен-
тировал поручения президента России 
Владимира Владимировича Путина, 
данные на совещании по вопросам 
развития дальневосточных городов:

– Я полностью одобряю те задачи, 
которые глава государства дал по ито-
гам совещания по вопросам развития 
дальневосточных городов, особенно 
что касается Комсомольска-на-Амуре, 
– заявил он. – Чем больше инфраструк-
турных объектов мы построим, тем 
более качественно будет устроена на-
ша жизнь. Не могу отметить какое-то 
отдельное поручение, в этих делах нет 
мелочей. Вообще, за всё это надо брать-
ся – и чем раньше, тем лучше.

Сергей Яхнов подчеркнул, что ста-
тус Комсомольска-на-Амуре – Город 
президентского внимания – раньше 
наглядно ощущали немногие, но в по-
следнее время всё поменялось. Благо-
устраиваются дворы, ремонтируются 

Ч ТО 
К АСАЕ ТСЯ 

Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я ,  ТО 
БОЛ ЬШ И Н СТВО  П О РУ Ч ЕН И Й  –  

ЭТО  ТЕМ Ы,  КОТО РЫ Е  Г УБЕРНАТО Р 
М ИХ АИ Л  ВЛА Д И М И РО ВИЧ  Д ЕГ ТЯ РЕВ 
РАН ЕЕ  О БСУ Ж Д А Л  С  ВЛА Д И М И РО М 

ВЛА Д И М И РО ВИЧ ЕМ  П У ТИ Н Ы М 
В  ХОД Е  Д ВУСТО РО Н Н ИХ 

ВСТРЕ Ч.
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Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край представил свои возможности всей стране на проходящей по инициативе 
президента Владимира Владимировича Путина выставке «Россия», которая будет работать 
на площадке ВДНХ в Москве до начала апреля. Наш корреспондент своими глазами увидел, 
насколько широко удалось Хабаровскому краю заявить о себе.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

РОДИНА КИТОВ И САМОЛЁТОВ

На открывшейся в День народного 
единства, 4 ноября, выставке «Россия» 
на ВДНХ свои стенды представили все 
89 регионов большой страны. Они раз-
местились в огромном павильоне. Под 
каждую экспозицию организаторы от-
вели по 75 квадратных метров, чтобы 
места хватило всем. Нужно было проя-
вить смекалку, чтобы, используя это не 
очень большое пространство, расска-
зать посетителям обо всех преимуще-
ствах и возможностях региона.

– Мы выпускаем самолёты, строим 
корабли, производим бензин и металл: 
Комсомольск-на-Амуре давно стал 
инженерной столицей России. Наших 
предков сюда манили золото и пушни-
на, рыба и таинственный океан. При-
глашаем посетителей выставки к нам 
на заводы: мы всегда ждём сильных 
специалистов и готовы предложить до-
стойные условия. А ещё зовём тех, кого 
привлекает дальневосточный туризм: 
перелёты к нам стали доступнее, и это 
повод увидеть малоизвестные древ-
нейшие наскальные рисунки мамонтов 
на базальтовых валунах – петроглифы 
Сикачи-Аляна, они старше египетских 
пирамид, а ещё Шантарские острова – 
родину гренландских китов, – сказал 
губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев на церемонии открытия Дня 
нашего региона на форуме «Россия».

Недаром слоганом Хабаровско-
го края с недавних пор стала фраза: 
«Родина китов и самолётов». Наш ре-
гион – флагман индустрии на востоке 
России. Именно здесь, в Комсомоль-

ске-на-Амуре, создают лучшие на пла-
нете боевые самолёты, которые уже 
доказали свои качества в ходе СВО.

– В первую очередь речь идёт о само-
лёте Су-57. Это наша гордость – самолёт 
пятого поколения. По сути, каждый из 
них замещает пять боевых машин раз-
ной направленности. Задействована 
в управлении этими машинами систе-
ма искусственного интеллекта, кото-
рая позволяет управлять сложнейшей 
техникой одному пилоту, – рассказала 
корреспонденту нашего издания пер-
вый заместитель председателя пра-
вительства Хабаровского края Мария 
Авилова.

ВЫСОКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ СТАЛИ 
ТРАДИЦИЕЙ

Свои передовые дости-
жения Хабаровский край 
представил на своём пави-
льоне. Стало уже традицией, 
что с ними посетителей по-
добных форуму «Россия» на 
ВДНХ площадок наш регион 
знакомит при помощи высо-
ких технологий. Так это уже 
было на регулярных Восточ-
ных экономических фору-
мах на острове Русский.

– Мы постарались показать достой-
но всё, что производится в Хабаров-
ском крае: от Су-57 и «суперджетов» до 
корветов с краболовами. Вот голографи-
ческий вентилятор. Это уникальная тех-
нология, которая пока не используется 
ни в одном из павильонов других ре-
гионов. За закрытым стеклом работают 
вентиляторы, которые поддерживают 
поток воздушной смеси. А специаль-
ная программа направленными лучами 
рисует объёмные проекции высокотех-
нологической продукции, от остова до 
окраски, – объяснила Мария Авилова.

Как по волшебству, на глазах посе-
тителей павильона Хабаровского края 
рождается виртуальная модель много-
целевого корвета. На Амурском судо-
строительном заводе в Комсомольске 
заложен уже десятый образец. 

– На церемонии передачи флоту уже 
четвёртого в этом году корвета коман-
дующий сказал, что Минобороны гото-
во заказывать корабелам Хабаровского 
края эту модель десятками. Корабли 
обладают уникальной технологией – 
они не видны для радаров, – добавила 
Мария Авилова.

БЫТЬ ЛУЧШИМИ ВО ВСЁМ

Губернатор Михаил Дегтярев, вы-
ступая перед переполненным залом на 
ВДНХ, напомнил о других стратегиче-
ских проектах. Их в Хабаровском крае 
успешно реализуют при поддержке 
президента Владимира Владимирови-
ча Путина. Например, расширение Вос-
точного полигона РЖД – БАМа и Транс-
сиба. Это уже позволило начать столь 
важный в условиях несправедливых 
западных санкций поворот всей эконо-
мики страны на восток. А ещё создаёт-
ся совершенно новый выход к Тихому 
океану от угольных месторождений 
Якутии к строящемуся в Тугуро-Чу-
миканском районе Хабаровского края 
порту «Эльга». Первый балкер оттуда 
планируется отправить уже через пол-
тора года.

– Но при всём при этом в Хабаров-
ском крае интенсивно развиваются 
и другие отрасли. Губернатор Михаил 
Владимирович Дегтярев во время ос-

–  М Ы 
ВЫ П УСК АЕМ 

САМ ОЛ Ё ТЫ,  СТРО И М 
КО РАБЛ И ,  П РО ИЗВОД И М 

БЕНЗИ Н  И  М Е ТА Л Л: 
КО М СО М ОЛ ЬСК-НА-АМУРЕ 
Д АВН О  СТА Л  И НЖ ЕН ЕРН О Й 

СТОЛ И Ц ЕЙ  
РО ССИ И.

Губернатор Михаил Дегтярев на открытии Дня Хабаровского края на ВДНХ

Выступление творческих коллективов нашего региона на открытии Дня Хабаровского края на ВДНХ

Кит – символ Хабаровского края

Участники ансамбля «Сэнкурэ» на Дне Хабаровского края на ВДНХ
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Хабаровский край на выставке-форуме «Россия» представил 
широкую культурную программу.
Перед гостями ВДНХ выступили многие творческие коллек-
тивы из нашего региона. Например национальный ансамбль 

«Сэнкурэ», что в переводе с нанайского означает «багульник». Мастер-классы 
провели народные мастера. Презентовали даже возрождённые по описаниям эт-
нографов прошлого нанайские шашки «Апокачи».
Гости форума смогли также попробовать продукцию хабаровских производите-
лей: мёд, чаи и сборы из дальневосточных эндемиков, ну и, конечно, рыбу, икру, 
а также необыкновенные блюда из богатств нашей уникальной природы.
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ВО ВСЕЙ КРАСЕ И МОЩИ

мотра экспозиций Хабаровского края 
оценил успехи наших художников, на-
пример автора скульптуры из капель, 
символизирующей реку Амур, Григо-
рия Горковенко. Также он пообщался 
и высоко оценил успехи модельера, 
работающей в нашем крае, Инны Ми-
ровой. Её одежда представлена в экс-
позиции на ВДНХ лучших дизайнеров 
страны – наравне с таким известным 
мастером как Валентин Юдашкин! – 
обратила внимание первый зампред 
правительства Хабаровского края.

А ведь есть ещё и колоссальные успе-
хи в сфере образования! Хабаровский 
край – один из передовиков в стране. 
Оттого ему доверено создание одного 
из первых межвузовских кампусов.

НОВАЯ СТОЛИЦА АНИМАЦИИ

Хабаровск фактически стал столи-
цей дальневосточной анимации. Это 
он продемонстрировал всей стране 
на своём павильоне форума «Россия». 
Специалисты, прогремевшей уже в ми-
ровом масштабе, хабаровской студии 
«Мечталёт» развернули прямо здесь 
бесплатные для всех желающих курсы 
создания мультфильмов при помощи 

современного компьютерного обору-
дования.

Здесь мы познакомились с мэтром 
отечественной анимации компози-
тором Григорием Гладковым. На его 
песнях из «Пластилиновой вороны» 
и множества других мультфильмов вы-
росли целые поколения. К павильону 
Хабаровского края Григорий Василье-
вич пришёл со своим сыном Павлом. 
Молодой человек первый опыт худож-
ника-мультипликатора получил имен-
но тут, в павильоне Хабаровского края 
на ВДНХ.

– Я считаю, что Хабаровск уже стал 
центром мультипликации. Ребята ра-
ботают на очень высоком профессио-
нальном уровне! Вы только представь-
те, их мультсериал «Спина к спине» 
о похождениях рюкзачков уже приоб-
рели для показа в 27 странах! – говорит 
Григорий Гладков.

И тут же, на площадке ВДНХ, возни-
кает новая творческая идея. Компози-
тор Гладков предлагает продюсеру пер-
вой дальневосточной студии анимации 
«Мечталёт» снять новый мультсериал.

– Хабаровский край – родина китов 
и самолётов. У вас на Шантарах нахо-
дится один из самых главных на всей 

планете «родильных домов» этих мор-
ских великанов. Киты там рождают-
ся, а потом «расплываются» по миру. 
Я предлагаю подумать над мультипли-
кационным сериалом о китах. Я готов 
создать музыкальное сопровождение, 
– говорит Григорий Гладков.

Хабаровским мультипликаторам 
идея понравилась. Вполне возможно, 
после того, как будет завершена работа 
над полнометражным анимационным 
фильмом об адмирале Невельском, мы 
увидим на наших экранах и симпатич-
ных мультгероев-китов.

НАШИ ВОЗМОЖНОСТИ 
РАСШИРЯЮТСЯ

Кстати, именно «родильный дом» 
китов у берегов суровых, но манящих 

Шантарских островов стал первым уз-
наваемым брендом Хабаровского края, 
который привлекает в регион туристов 
со всего мира. А сколько есть ещё не 
менее красивых уголков! Дуссе-Алинь, 
скалы Надге, Амурские столбы…

Будет развивать край и новое на-
правление – индустриальный туризм. 
Соглашение об этом подписано на по-
лях форума «Россия» на ВДНХ с Агент-
ством стратегических инициатив 
(АСИ). Эта федеральная структура под-
держивает развитие новых направле-
ний бизнеса в регионах страны.

Сразу несколько промышленных 
предприятий Дальнего Востока объ-
единили свои усилия для разработки 
первого в России межрегионального 
индустриального маршрута «Здесь на-
чинается рабочий день».

– Это проект, в котором регионы пре-
одолели конкуренцию друг с другом за 
человеческий капитал, за показатели 
в рейтингах. Они объединяют свой про-
мышленный, туристический, кадровый 
потенциал для продвижения масштаб-
ных инициатив. Создаваемый индустри-
альный маршрут покажет молодежи из 
всех российских регионов возможности 
для карьерного и личностного роста, но-
вейшие технологии и производственные 
процессы, а также привлечёт новые ка-
дры, – сказала директор дивизиона «Го-
родская экономика» АСИ Ольга Захарова.

Продукция фирмы «Таёжная пасека» из района им. Лазо под новым брендом края на форуме Россия на ВДНХ

Губернатор Михаил Дегтярев встретился со студентами около павильона Хабаровского края на ВДНХ

Композитор Григорий Гладков с сыном Павлом на занятиях по анимации на павильоне Хабаровского края

Также на полях форума «Россия» 
было подписано знаковое соглашение 
между Хабаровским краем и Прези-
дентским фондом культурных инициа-
тив. Подписи под документом постави-
ли губернатор Михаил Дегтярев и ди-
ректор ПФКИ Роман Карманов. 

– Главный результат заключенного 
соглашения – открытие в Хабаровске 
представительства фонда на Дальнем 
Востоке, в котором будет оказана все-
сторонняя поддержка потенциальным 
участникам конкурсов, проводимых 
Президентским фондом культурных 
инициатив, – отметил Михаил Дегтярев.

Роман Карманов, со своей стороны, 
назвал подписание соглашения исто-
рическим событием. Представитель-
ство в Хабаровском крае станет пер-
вым и единственным в ДФО. 
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КО ГД А 
В  Х АБАРО ВСКО М 

К РАЕ  БУД У Т  РЕ А Л ИЗО ВАН Ы 
ВСЕ  Н Ы Н Е  ЗАП УЩ ЕН Н Ы Е 

П РО М Ы Ш Л ЕН Н Ы Е  П РО ЕК ТЫ,  НАМ 
П ОТРЕБУЕ ТСЯ  ЕЩ Ё  Н Е  М ЕН ЬШ Е 

ОД Н О ГО  ГИ ГАВАТ ТА 
М О Щ Н О СТИ.
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ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ СЕРДЦЕ  
ВОСТОКА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В ноябре в Хабаровске объяви-
ли о готовности к слиянию пяти 
энергосистем дальневосточных 
регионов. Теперь сетями и генера-
цией от берегов Амура до Камчатки 
и Чукотки будут руководить из еди-
ного центра – Тихоокеанского ре-
гионального диспетчерского центра 
(РДУ). Хабаровск подтвердил статус 
столицы энергетики всего Дальне-
го Востока. Как же это отразится 
на обычных потребителях? 

ВЕРНУТЬ ЕДИНСТВО 
ЭНЕРГОСИСТЕМЕ

Тихоокеанское РДУ создаётся на ба-
зе диспетчерского управления энерго-
системами Хабаровского края и сосед-
ней Еврейской автономии. Небольшая 
экскурсия. Совершенно секретный 
объект – огромный пульт управления. 
На мониторе высотой, как кажется, эта-
жа в два, не меньше, – детальные схемы 
линий электропередачи, подстанций 
и генерирующих объектов. Вполне раз-
умная просьба в нынешней ситуации –  
все фотографии, на которые попадёт 
этот суперэкран, обязательно размыть.

Ещё недавно на этом мониторе дис-
петчеры следили исключительно за 
энергообъектами нашего края и ЕАО. 
Где вдруг порыв случится, откуда и ку-
да перебросить электричество. Теперь, 
после создания одного из крупнейших 
в стране Тихоокеанского РДУ, зона от-
ветственности выросла кратно. Одно 
нажатие кнопки – и вот на экране де-
тальная схема энергоснабжения Саха-
лина. Следом мы видим, как работают 
геотермальные и другие электростан-
ции на Камчатке. Вот Колыма, а вот 
и Чукотка с её тремя разрозненными 
подсистемами. Именно там работает 
единственная на Дальнем Востоке Би-
либинская АЭС, запущена первая в Рос-
сии плавучая атомная электростанция 
Ломоносов в самом северном в мире 
городе Певек.

Сохранившуюся ещё с советских 
времен единую систему управления 
энергетикой реформаторы недавне-
го прошлого раздробили на множе-
ство компаний, структур. Подход этот 
себя не оправдал. Был заново создан 
Системный оператор Единой энерго-
системы России. Полностью единство 
российской энергетики восстановится, 
когда под общее управление перейдут 
последние изолированные энергорай-
оны – Чукотка, Магаданская область, 
Камчатка и Сахалин.

– Уже с 1 января в стране появля-
ется единый центр ответственности 
управления развитием энергосистемы. 
С первого числа нового года с Систем-
ного оператора Единой энергетиче-
ской системы (туда структурно вхо-
дит Тихоокеанское РДУ. – Прим. ред.) 
можно будет полноценно спрашивать 
и требовать, – отметил заместитель 
министра энергетики России Евгений 
Грабчак. – Новая российская действи-
тельность требует от нас единых под-
ходов. Экономика страны начинает 
расти. А энергетика для экономики 
первична. Поэтому требуются единые 
подходы и планирование в развитии 
энергетики, в том числе и в изолиро-
ванных энергорайонах.

До последнего времени изолирован-
ные энергосистемы Дальнего Востока 
управлялись компанией «Русгидро». 
Везде существовали свои стандарты, 
технологические нюансы. Объедине-
ние, как объявлено, позволит сделать 
энергоснабжение надёжнее. Переход 
пройдёт совершенно незаметно для 
потребителей.

ХВАТИТ ЛИ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА 
НА ВСЕХ

За Системным оператором Единой 
энергосистемы России, чьим подразде-
лением стало созданное в Хабаровске 
Тихоокеанское РДУ, помимо управлен-
ческих и диспетчерских функций зако-
ном закреплена задача долгосрочного 
планирования развития энергетики. 
Раз в шесть лет составляется план, ка-
кие энергообъекты нужно построить на 
той или иной территории. Как отмечал 
недавно президент России Владимир 
Владимирович Путин, уже в этом году 
наша экономика вырастет больше чем 
на 3%. А это значит, промышленности 
потребуется больше электричества.

– Нам отрадно, что именно на базе 
Хабаровского регионального диспет-
черского управления создано Тихо- 
океанское РДУ. Именно в Хабаровском 
крае расположено сердце дальнево-
сточной генерации – ДГК, – отметил 
министр энергетики Хабаровского 
края Владимир Михалёв. – В следую-
щем году мы ожидаем существенный 
рост потребления электроэнергии со 
вводом Малмыжского месторождения 
в Нанайском районе. Генерация будет 
расти вместе с потреблением. Именно 
поэтому в Хабаровске идёт строитель-
ство новой ТЭЦ-4.

А к будущему ГОКу на одном из 
крупнейших в стране месторождений 
меди и золота Малмыже сейчас обо-
рудуют новую схему электропитания. 
Энергообъект будет полностью импор-
тозамещённым. На переключатель-
ном пункте «Нерген» уже установлены 

Операционная зона Тихоокеан-
ского РДУ станет одной из круп-
нейших в стране. Она охватит 
шесть субъектов РФ, а совокуп-
ная установленная мощность 
энергосистем в её составе уве-
личится более чем в два раза – 
с 2144,5 до 5337,3 МВт.

С П Р А В К А

трансформаторы напряжения большой 
мощности производства завода «Урал-
электротяжмаш». Раньше на подобных 
объектах использовалось исключи-
тельно импортное оборудование.

Больше электричества потребует 
ожидаемая электрификация желез-
нодорожных веток до Комсомольска 
и Ванино, а потом и остальной части 
БАМа. Сейчас энергосистема Хабаров-
ского края способна обеспечить потре-
бителей мощностью в 1,7 ГВт. В резерве 
пока остаётся около 30 мегаватт. В кра-
евом Минэнерго подсчитали, что когда 
в регионе будут реализованы все ныне 
запущенные промышленные проекты, 
нам потребуется ещё не меньше одного 
гигаватта мощности.

ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ

Чтобы обеспечить будущие потреб-
ности в электричестве, потребуется 
строить новые электростанции. И про-
цесс этот уже начался. В Хабаровске вза-
мен устаревшей ТЭЦ-1 возводят рядом 
с ней современную ТЭЦ-4. В соседней 
с нашим краем Амурской области, отку-
да мы уже получаем энергию с трёх ги-
дроэлектростанций, построят ещё две.

– Мы уже приступили к проектиро-
ванию двух новых станций. Это Ниж-
незейская и Селемджинская ГЭС. Они 
имеют противопаводковый эффект. 
Вопросы необходимости этих объектов 
обсуждались очень давно. Решение бы-
ло принято только теперь. Мы сейчас 
находимся на начальной стадии иссле-
дований, – рассказал заместитель гене-
рального директора – главный инженер 
ПАО «РусГидро» Сергей Кондратьев.

Две новые ГЭС способны будут дать 
1,6 ГВт электроэнергии. Это даже боль-
ше растущих потребностей Хабаров-
ского края. Но ток от них будет распре-
деляться и среди других дальневосточ-
ных регионов.

Поэтому в Хабаровском крае уже идёт 
активное обсуждение новых и забытых 
старых проектов. Так, ГЭС можно будет 
построить на реке Ниман в Верхнебу-
реинском районе. Она и от паводков 
на горных реках территорию защитит, 
и даст ток для электрификации БАМа.

В Тугуро-Чумиканском районе, че-
рез который сейчас прокладывают 
Тихоокеанскую железную дорогу для 
доставки из Якутии коксующегося угля 
на экспорт, есть планы развернуть соб-
ственный металлургический комбинат. 
Только представьте, сколько он потре-
бует электричества! Между тем, уже не-
сколько десятилетий в архивах пылит-
ся проект первой на Дальнем Востоке 
приливной электростанции в Тугур-
ском заливе. Высота приливных волн 
там порядка 9 метров. Море может дать 
не меньше 8 ГВт мощности. Любому 
меткомбинату хватит с избытком.

Перспектива же строительства в на-
шем регионе атомной электростанции, 
по словам главы краевого Минэнерго, –  
не раньше следующего десятилетия.

Пульт управления энергосистемой Дальнего Востока

Трансформаторы на переключательном пункте «Нерген» в Нанайском районе
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ТРАССА А-376 СТАНОВИТСЯ 
БЕЗОПАСНЕЕ 
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Из 678 километров федераль-
ной автомобильной дороги 
А-376 Хабаровск – Лидога – 
Ванино – Комсомольск-на- 
Амуре капитально отремон-
тировано 276 километров. 
Комсомольская трасса готова 
на 50 процентов. Наш корре-
спондент проехался по самой 
важной автомагистрали 
региона и выяснил, когда 
уже вся дорога станет нако-
нец-то безопасной. 

ЧЕРЕЗ БОЛОТА И СОПКИ

Чтобы понять, насколько сложна эта 
дорога, нужно заглянуть в историю. 
Строительство автомобильной дороги 
от Хабаровска до Комсомольска-на- 
Амуре началось в 1916 году, а фактиче-
ски завершилось лишь в 1980 году. Как 
отмечали современники, труд строите-
лей иначе как титаническим назвать 
нельзя. Местность эта была гиблая – во-
круг глухая тайга, болота и неприятное 
дополнение в виде вездесущего гнуса. 
Строителям буквально приходилось 
лавировать между трясинами и холма-
ми, что во многом определило изгибы 
дороги. Шутка ли – с нуля проложить 
порядка 400 километров пути там, 
где и пройти раньше было невозмож-
но. Если же говорить про асфальт, то 
его укладка и вовсе завершилась лишь 
в 1996 году.

Среди интересных особенностей 
трассы – наличие на ней участка, ко-
торый Минобороны использует в ка-
честве резервной взлётно-посадочной 
полосы. Этот прямой протяжённый 
участок начинается в районе 93-го ки-
лометра дороги, отличается своей ши-
риной и установленными вдоль него 
бочками, которые могут быть исполь-
зованы в качестве посадочных огней 
в ночное время, если поджечь их содер-
жимое. Не так давно, в 2018 году, там 
проводились учения с участием боевой 
и транспортной авиации. 

Ещё более интересная история 
у участка трассы от села Лидога до пор-
тового города Ванино. Так, сквозного 
проезда там не было вплоть до 1994 го-
да, пока лесовозные тракты не объеди-
нили в один путь. В 1997 году началось 
строительство полотна дороги, а затем 
и укладка асфальта. Работы на объек-
те шли непросто и завершились лишь 
спустя 20 лет – осенью 2017 года. До-
рога полностью горная и в общем на-
правлении пересекает хребет  Сихотэ- 
Алинь  по 49-й параллели, перепад 
высот дорожного полотна достигает 
850 метров от уровня моря. 

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ БАЛАНСЕ

До 2019 года трасса Хабаровск – Ли-
дога – Ванино – Комсомольск-на-Аму-
ре стояла на балансе края. Содержать 
столь протяжённую дорогу не только 
сложно, но и затратно, поэтому было 
принято решение передать её на «фе-
деральные плечи». Как рассказывает 
директор дорожно-строительного де-
партамента «Дальний Восток» Сергей 
Петраев, приняли они дорогу в мае 
2019 года, после чего было произведе-
но полномасштабное обследование, 
которое показало, что всего 70 киломе-
тров пути соответствует нормативным 
требованиям – это порядка 10% от всей 
протяжённости. 

– В крайне удручающем состоянии 
была как сама проезжая часть, так 
и инженерно-технические средства 
обустройства. Также отсутствовала 
дорожная разметка, а полосы отвода 
и вовсе заросли травой. Мы насчитали 
огромное количество дефектов, из-за 
которых двигаться по дороге было 
просто опасно. Нужно было срочно 
действовать. Так, мы установили, что 
основная интенсивность дорожного 
движения приходится на направле-
ние Хабаровск – Комсомольск-на- 
Амуре, поэтому решили уделить ему 
максимум внимания и заняться им 
в первую очередь. Что касается от-
резка от Лидоги до Ванино, там пер-
вое время обходились оперативными 
мерами, чтобы хоть как-то повысить 
комфорт автомобилистов, – говорит 
Сергей Петраев. 

В 2020 году дорожники зашли с ка-
питальным ремонтом на отрезок Ха-
баровск – Лидога. Как отметили в ДСД 
«Дальний Восток», говоря об особен-
ностях восстановления трассы, – в ос-
новном пришлось бороться с послед-
ствиями переувлажнения грунта. Вви-

ду болотистой местности и обильных 
осадков, которые наблюдаются у нас 
в летний период, дорога изобиловала 
пучинами, отсюда – множественные 
деформации дорожного полотна. Было 
заметно, что никто не следил за водо-
отводами, да и в целом межремонтные 
сроки не соблюдались. 

Капитальный ремонт требовал гло-
бального подхода, но при этом ослож-
нялся тем, что останавливать движе-
ние транспорта по трассе было нельзя. 
В итоге земляное полотно и дорожная 
одежда менялись рабочими, а асфальт 
перекладывался, когда совсем рядом 
пролетали фуры, пассажирские автобу-
сы и юркие легковушки. 

Но, несмотря на это, всё проходило 
успешно и с соблюдением всех техно-
логических требований. Фактически 
благодаря капитальному ремонту ста-
ло возможно не только привести в по-
рядок покрытие, но и смонтировать ос-
вещение в границах населённых пун-
ктов, которого раньше не было, а также 
обустроить тротуары, остановки обще-
ственного транспорта и новое леерное 
ограждение.

ПЛАН ВЫПОЛНЕН

На сегодняшний день дорожники 
привели в порядок уже 276 километров 
трассы «Хабаровск – Лидога – Ванино –  
Комсомольск-на-Амуре» из которых 
180 приходится на участок от столицы 
региона до Города юности. Конкретно 
в этом году ввели в эксплуатацию все-
го 77 километров пути – в том числе 
55 отремонтированных на промежутке 
Хабаровск – Комсомольск.

– Что касается дороги Хабаровск 
– Комсомольск-на-Амуре, то на этом 
промежутке мы привели в порядок 
семь участков дороги, в том числе по-
высили безопасность движения. Так, 
например, на участке между сёлами 
Вятское и Елабуга сделали более плав-
ные повороты, что также сказалось на 
комфорте вождения. Кроме того, где 
было возможно, в местах примыкания 
других дорог обустроили дополнитель-
ные полосы, – отметил Петраев.

Практически все участки имели по-
хожие дефекты, сопоставимые по объ-
ёму работы. Но особо отметить можно 
промежуток, который последним сда-

НА  ВСЕ Х  У ЧАСТК А Х  РЕМ О НТА 
РАБОТЫ  ВЕ Л И СЬ  С  П РИ М ЕН ЕН И ЕМ 
ТЕ ХН ОЛ О ГИ И  ХОЛ ОД Н О Й 
РЕГЕН ЕРАЦ И И.  М Е ТОД  ЗАК Л ЮЧАЕ ТСЯ 
ВО  ФРЕ ЗЕРО ВАН И И  СТАРО ГО 
П О К РЫТИЯ ,  П О С Л Е Д УЮ Щ ЕМ 
СМ ЕШ ЕН И И  АСФА Л ЬТО ВО Й 
К РО Ш К И  И Л И  К АМ ЕН Н О ГО 
МАТЕРИА ЛА  С  ВЯЖ УЩ И М, 
КОТО РО Е  П РЕ Д СТАВЛЯ Е Т  СО БО Й 
Ц ЕМ ЕНТ  И  БИТ УМ НУЮ  ЭМУЛ ЬСИ Ю, 
С  П О С Л Е Д УЮ Щ И М  УП Л ОТН ЕН И ЕМ 
СМ ЕСИ  Д О РОЖ Н Ы М  К АТКО М.

Покрытие дороги до ремонта

После и до ремонта Пучины, с которыми боролись
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вали в этом году – 139-158-й километр 
на подъезде к Комсомольску-на-Амуре. 
Им очень давно никто не занимался. 
Особенно его износил большегрузный 
транспорт, занятый на строительстве 
второго пути БАМа, – из-за этого уча-
сток начал разрушаться ускоренными 
темпами, на что не могли не обратить 
внимания автомобилисты. Дорожники 
оперативно разработали проектную 
документацию и приступили к ремон-
ту. После реконструкции наконец-то 
появился нормальный асфальт. 

Там устранили порядка 27 тысяч 
квадратных метров пучин. Кроме то-
го, было отремонтировано 18 автобус-
ных остановок, включая монтаж новых 
павильонов, перильного ограждения 
и устройство тротуаров.

На всех участках ремонта работы ве-
лись с применением технологии холод-
ной регенерации. Метод заключается 
во фрезеровании старого покрытия, 
последующем смешении асфальто-
вой крошки или каменного материа-
ла с вяжущим, которое представляет 
собой цемент и битумную эмульсию, 
с последующим уплотнением смеси 
дорожным катком. Специальная тех-
ника – ресайклер – измельчает и пе-
ремешивает существующее асфальто-
бетонное покрытие, захватывая ниже-
лежащий слой, и добавляет связующие 
материалы.

– При капитальном и обычном ре-
монте мы стараемся предусмотреть 
технологии, которые позволяют про-
длить срок эксплуатации дороги. По-
нятно, что лето у нас жаркое, но оно 
при этом и дождливое. А учитывая 
значительное количество водотоков, 
это тоже обуславливает сильное пере-
увлажнение грунтов. Поэтому, чтобы 
повысить прочность и несущую спо-
собность, мы повсеместно стараемся 
применять метод холодной регенера-
ции. Данная технология неплохо себя 

зарекомендовала как в Хабаровском 
крае, так и в других регионах, позво-
ляет провести усиление нижних слоёв 
дорожного основания, что сказывается 
на ровности покрытия в ходе его экс-
плуатации, – подчеркнул директор ДСД 
«Дальний Восток». 

БОРЬБА С ПЕРЕГРУЗОМ

При проектировании и дальнейшей 
реализации дорожного строитель-
ства закладываются сроки эксплуата-
ции, утверждённые нормативными 
документами. В настоящее время это 
12 лет до обычного ремонта и 24 – до 
капитального. Чтобы обеспечить эти 
сроки, необходимо повседневное об-
служивание трасс и контроль больше-
грузного транспорта. Зачастую именно 
перегруженные фуры или самосвалы 
наносят покрытию самый большой 
вред и являются огромной головной 
болью для дорожников. Актуальна эта 
проблема и для Комсомольской трассы, 
по которой постоянно курсируют как 
лесовозы, так и транзитный транспорт, 
перевозящий всё – от металлолома до 
товаров народного потребления.

Особенно критичен перегруз в меж-
сезонье, когда грунты насыщаются во-
дой и легко деформируются под ненор-
мативным весом грузовиков. И бороть-
ся с этим можно только с помощью по-
стов массогабаритного контроля. Ранее 
использовалась практика передвиж-
ных пунктов, но недобросовестные пе-
ревозчики научились их обходить. Так, 

водители большегрузов заблаговре-
менно узнавали о местонахождении 
постов и отстаивались в безопасном 
месте, ожидая, пока контролёры не по-
кинут место своей дислокации, после 
чего вновь отправлялись в дорогу. Но 
больше такие хитрости не пройдут. 

В настоящее время специалисты 
занимаются монтажом системы, ко-
торая призвана урегулировать ситу-
ацию с бесконтрольными грузопе-
ревозками по трассе: уже весной бу-
дущего года недалеко от села Лидога 
заработает стационарный автомати-
ческий пункт массогабаритного кон-
троля. Главный его плюс в том, что 
система полностью автономна и не 
требует контроля со стороны ГИБДД. 
При проезде через него специальные 
датчики считают нагрузку на каждую 
ось автомобиля, а комплекс фотови-
деофиксации запечатлеет фуру или 
самосвал. Вся информация автомати-
чески будет передаваться в центр об-
работки. В случае фиксации наруше-
ния оформят электронный протокол 
и выпишут штраф. 

– Сохранность автомобильной до-
роги – наша задача. Но она подразу-
мевает совместную работу с другими 
надзорными органами. В рамках своих 
полномочий мы можем строить посты 
массогабаритного контроля. Они не-
обходимы, так как только такие меры 
могут дать существенный результат. 

В этом году в Хабаровском крае 
в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» 
было приведено в нормативное 
состояние

157
дорожных 
объектов,
общая протяжённость которых 
составила

105
километров.
Кроме того, было отремонтировано

37
автомобильных 
мостов

Конечно же, это не означает запрет на 
движение перегруженных тяжёлых ма-
шин. Но другое дело, что для них это 
должно стоить дороже за наносимый 
дорогам вред, – сказал Сергей Петраев.

Пункт автоматического контроля 
в первую очередь должен дисципли-
нировать собственников транспортных 
средств, осуществляющих грузовые пе-
ревозки. Предельные нормы веса дав-
но установлены и должны соблюдать-
ся, иначе придётся заплатить весьма 
внушительный штраф. Так, за перегруз 
свыше 10% на одну ось от 1 до 10 тысяч 
рублей заплатит водитель и от 100 до 
500 тысяч – компания-перевозчик. Что 
касается дороги Хабаровск – Лидога – 
Ванино – Комсомольск-на-Амуре, на 
момент передачи в федеральную соб-
ственность допустимая нагрузка на 
ось составляла 10 тонн. Сейчас на тех 
участках, где был проведен капиталь-
ный ремонт, допустимая нагрузка уве-
личилась до 11,5 тонны.

Всего за три года дальневосточная 
дирекция смогла привести в норматив-
ное состояние 50% трассы Хабаровск 
– Лидога – Ванино – Комсомольск-на- 
Амуре. В следующем году приступают 
к ремонту участка с 50 до 139 киломе-

тра – это 89 километров трассы, к кото-
рым у автомобилистов сейчас наиболь-
шие претензии. Реконструкция рассчи-
тана на два года. Вместе с завершением 
ремонта 85% трассы будет в норматив-
ном состоянии. Эта та планка, которая 
установлена федеральным дорожным 
агентством по всей сети автомобиль-
ных дорог России. Также продолжится 
работа на ванинском направлении.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ 
В АВАНГАРДЕ

Между тем, Хабаровский край сейчас 
в числе регионов-лидеров по реализа-
ции национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги», который 
был инициирован президентом России 
Владимиром Владимировичем Пути-
ным. Как подчеркнул вице-премьер 
федерального правительства Марат 
Хуснуллин, с каждым годом в регионе 
увеличивается количество дорог, попа-
дающих в план ремонта. При том, что 
транспортная сеть тут является одной 
из самых протяжённых в стране. 

В этом году в Хабаровском крае 
в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» было 
приведено в нормативное состояние 
157 дорожных объектов, общая протя-
женность которых составила 105 кило-
метров. Кроме того, было отремонти-
ровано 37 автомобильных мостов.

Водопропускная труба

Большегрузы на трассе

Обустройство поста весового контроля
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ПРАВДА КОМАНДИРА ТУМАНА
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А 

Командир отделения Владимир П. – в рядах сослуживцев больше известен как Туман. 
Пронзительные голубые глаза, уверенная походка, на куртке – нашивка с символом V.  
На передовой он – солдат, стоя плечом к плечу с другими бойцами, делает всё для победы 
и спасения простых, ни в чём не виновных мирных жителей.

ДАВАЙТЕ ПОВЕСТКУ!

Последние несколько лет хабаров-
чанин Владимир П. был энергетиком 
в крупной горнодобывающей ком-
пании. Работал вахтовым методом: 
в Нанайском районе Хабаровского края 
строил горно-обогатительный комби-
нат. В сентябре 22-го жизнь сделала кру-
той поворот: на имя 48-летнего Влади-
мира пришла повестка из военкомата.

– Помню этот день как сейчас: 
26 сентября я должен был явиться в во-
енкомат, уточнить вопросы. Я приехал, 
а мне сказали, что повестку мою от-
менили. Я говорю: «Ну уж нет, давай-
те повестку». Они удивились, думали, 
что я не знаю, куда меня собираются 
отправлять. А я знал, именно поэтому 
и настоял на том, чтобы повестку мне 
все-таки выдали.

Свое решение Владимир объясня-
ет просто: надоело. Надоело видеть 
и слышать, как умирает мирное, ни 
в чем не повинное население Донбасса. 
Надоело понимать, что матери хоронят 
своих детей, а русский солдат погибает 
за правое дело. В зоне СВО Владимир 

сразу стал командиром отделения: 
должность была прописана в военном 
билете, после прохождения срочной 
службы. 

7 октября Владимир, взяв себе по-
зывной Туман, уже стоял «за ленточ-
кой»: плечом к плечу с другими воина-
ми сражался за правду и мирное небо 
над головой.

ОРДЕН МУЖЕСТВА

Передовая. Свой первый боевой 
день Владимир не забудет никогда. Шаг 
в зону боевых действий – и непрекра-
щающийся обстрел минометов, пальба 
танков прямой наводкой, взрывы…

– Снарядами засыпают без разбора. 
Даже если рядом с нами находятся их 
же люди – ВСУ – им все равно. Главное 
знать, что мы там сидим. 

В первые же дни боев, во время вы-
полнения задач, командира контузи-
ло. Несмотря на ранение, он продол-
жал сражаться. За самоотверженность, 
смелость и отвагу на груди Владимира 
появилась первая фронтовая награда – 
орден Мужества. 

Примерно в это же время, когда Вла-
димир был в добром здравии и готов 
вернуться на передовую, его маме посту-
пил звонок. На том конце провода с оче-
видным акцентом сообщили: «Твой сын 
сдох, как собака под забором». 

– Это я слово в слово процитировал 
то, что тогда сказали моей маме. Ей 
стало плохо. Вот так ведут бои ВСУ. Не 
только на передовой, но и за ее преде-
лами, никого не жалея, никого не щадя, 
дестабилизируя обстановку и настрое-
ния бойцов.

НИКТО, КРОМЕ НАС

Залпы орудий в сторону русской ар-
мии практически не прекращаются. 
Единственный период затишья – с 4 до 
6 утра. «Вероятно, в это время у них 
пересменка», – отмечает командир. 
Поначалу было страшно. Очень. Боец 
говорит об этом открыто, честно глядя 
пронзительными голубыми глазами: 
«Настолько страшно, что даже спать не 
мог». А потом привык.

– Пришло еще большее осознание: 
кто, если не мы? Никто. Я видел гла-

за взрослых и детей. Они с 2014 года 
в подвалах сидят. Дети не ходят в шко-
лу. Мы должны положить конец тому, 
что там сейчас происходит.

На просьбу вспомнить самый страш-
ный боевой день Туман рассказыва-
ет историю. Осень 2023 года. Перед 
отрядом стоит очередная боевая за-
дача. Во главе со своим командиром 
парни штурмуют один из населенных  
пунктов. А земля под ногами пропита-
на кровью. Этот день запомнился и тя-
желейшим боевым ранением. Взрыв-
ной волной от минометного обстрела 
командира отбросило в дерево, от уда-
ра разорвался межпозвоночный диск. 
В донецкий госпиталь бойца доставили 
с неработающей левой ногой.

– Если бы не бронежилет, позвоноч-
ник бы сломался точно. А так – всего 
лишь диск лопнул. Меня отправили на 
лечение в Хабаровск, здесь же в августе 
сделали операцию. Сейчас все отлично.

Русскую армию мирное население 
Украины встречает тепло. В некоторых 
поселениях – даже аплодисментами. 
Особенно радуются дети, которым сол-
даты все время стараются передать го-
стиницы, угостить сладостями. 

СЕРДЦЕ СОЛДАТА

Не падать духом помогают посылки 
из родного Хабаровского края. Продук-
ты, военная техника, вещи – всё то, что 
собирают неравнодушные жители, пред-
приятия, организации региона, и группа 
волонтёров «Своих не бросаем». Боль-
шую помощь оказывают и волонтеры 
Ростова-на-Дону, которые находятся 
в непосредственной близости от наших 
бойцов. Девчонки сами собирают гума-
нитарный груз, а затем отвозят на пере-
довую, лично в руки отдают солдатам.

Особенно близки сердцу треуголь-
ники писем, написанные детской ру-
кой. Бойцы клеят их на стену рядом 
со своей кроватью, перечитывают. Это 
греет.

Радуют бойцов и концерты, с кото-
рыми приезжают творческие коллек-
тивы со всей страны.

– Приезжали к нам из Белгорода, 
Донецка, Волгограда, Москвы. Обыч-
но они заезжают в мирные, уже осво-
божденные города. В такие дни соби-
раются все, кто сейчас не на задании. 
Такой островок мирной жизни получа-
ется, появляется ощущение, что о тебе 
заботятся.

ПАЦАНЫ ЖДУТ

Сейчас, после прохождения реаби-
литации в Хабаровске, командир с по-
зывным Туман отправится обратно, на 
передовую. Несмотря на несколько 
контузий, ранение в позвоночник, 
оставаться в стороне Владимир не бу-
дет. Ждут его пацаны. Ждут люди, ко-
торые верят, что с приходом русских 
солдат всё изменится. 

– Всё просто: собрался – делай. Ес-
ли мы будем сейчас бояться, то завтра 
бандеровцы будут здесь, в Хабаровске, 
и уже наши дети будут прятаться в под-
валах.

Вернувшись домой с победой, ве-
теран боевых действий Владимир П. 
вновь приступит к своей работе. Про-
должит обеспечивать энергией строи-
тельство горно-обогатительного ком-
бината в Нанайском районе. Просто 
продолжит своё дело. А пока он нужен 
там, своей Родине.
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КОПИТЬ НА КВАРТИРУ 
НЕ ВАРИАНТ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Продажа и покупка жилья – важный и ответственный шаг в жизни каждой семьи. Специали-
сты по недвижимости уверяют: процесс хоть и сложный, но должен сопровождаться ощуще-
нием праздника. Давайте разберёмся, что сейчас влияет на стоимость жилья, стоит ли копить 
на квартиру и как не допустить ошибок при совершении сделки.

ГЛАВА  ЦЕНТРА Л ЬНОГО  БАНК А  РОССИИ:  «В  СРЕ Д НЕМ 

ПО  СТРАНЕ  ЦЕНЫ  НА  НОВОСТРОЙКИ  ЗА  ТРИ  ГОД А 

ВЫРОСЛИ  НА  90 % .  ЭТО  В  Д ВА  РАЗА  БОЛ ЬШЕ,  ЧЕМ 

РОСТ  СРЕ Д НЕЙ  ЗАРПЛАТЫ  ЗА  ТЕ  ЖЕ  ТРИ  ГОД А».

Движимая цена
В последнее время хабаровчане ста-

ли подмечать: цены на жилье в горо-
де не стоят на месте. Тенденция роста 
стоимости одного квадратного метра 
отмечается по всей стране. На недав-
нем правительственном часе в Госдуме 
глава Центрального банка РФ Эльвира 
Набиуллина обратила внимание на то, 
что в среднем по стране цены на но-
востройки за три года выросли на 90%. 
«Это в два раза больше, чем рост сред-
ней зарплаты за те же три года», – ука-
зала Набиуллина. Она также обратила 
внимание, что на стоимость жилья 
влияет высокий рост выдачи ипотеки. 
Иначе говоря, закономерность про-
стая: ипотека стала доступней, люди 
готовы приобретать недвижимость, 
а застройщик на этом фоне поднимает 
стоимость «квадратов».

Кроме того, глава Центрального 
банка обращает внимание на еще од-
ну проблему: если в 2020 году разрыв 
между ценами на новостройки и на 
вторичное жилье был около 10%, то 
после запуска льготных ипотечных 
программ он кратно вырос и сейчас со-
ставляет уже 42%.

Вернемся в Хабаровск и рассмотрим 
обозначенные тенденции на примерах. 
В настоящий момент стоимость одного 
квадратного метра в новостройке дохо-
дит почти до 200 тысяч рублей. На так 
называемой «вторичке» цены ниже – 
около 120-150 тысяч за «квадрат». 

По словам хабаровского риелтора 
Александры Журавской, на стоимость 
жилья в столице региона сейчас влияют 
два фактора: привлекательность горо-
да для жизни и застройщиков и доступ-
ность ипотечного кредитования.

– Хабаровск – крупный развиваю-
щийся город. И люди из районов, ма-
лых городов, которые не хотят поки-
дать территорию России, переезжают 
сюда, перевозят родителей, а значит, 
повышают спрос на жилье. Плюсом 
– в 2019 году стартовала «Дальнево-
сточная ипотека», процентная ставка 
по которой начинается от 1,2% годо-
вых. Программа внесла определенные 
коррективы в цены: ипотека стала 
дешевле, цена квадратного метра на-
чала расти. Первичный рынок «потя-
нул» за собой увеличение стоимости 
«вторички». 

«Первичка»  
или «вторичка»?

Вместе с тем, люди всегда стремятся 
улучшить свои жилищные условия. При 
этом на протяжении нескольких деся-
тилетий при покупке жилья хабаровча-
не отдавали предпочтение «вторичке». 

Тенденция объяснима: недоверие к за-
стройщикам, желание сэкономить на 
ремонте, возможность быстрого пере-
езда. Иначе говоря, в народе сложилась 
так называемая культура приобрете-
ния вторичного жилья.

Однако сейчас, отмечает Алексан-
дра Журавская, тенденция изменилась. 
Большинство жителей региона отда-
ёт предпочтение первичному жилью, 
приобретая квартиры в строящемся 
доме или в готовой новостройке.

– Приоритет понятен: красивые 
подъезды, зеркальные лифты, благо-
устроенная придомовая территория. 
К тому же – очевидная экономия на 
коммунальных платежах. Кроме того, 
расходы на оформление и обслужива-
ние ипотечного кредита при покупке 
квартиры в новостройке могут быть 
меньше – в первую очередь за счет бо-
лее низкой процентной ставки, а как 
следствие – и ежемесячного платежа.

Ассортимент «первички» сейчас раз-
нообразный. С приходом в Хабаров-
ский край федеральных застройщиков 
с 2020 года строительство нового жилья 
в регионе заметно увеличивается. Так, 
по информации регионального Мин-
строя, за девять месяцев 2023 года у нас 
введено более 370 тыс. кв. м, в самом 

краевом центре сдано 27 жилых много-
квартирных домов – это 160 тысяч кв. 
м, что на 54% больше, чем за аналогич-
ный период 2022 года. 

Новые квартиры пользуются спро-
сом и активно заселяются. Однако за 
«живые», накопленные деньги кварти-
ры сейчас практически не покупаются. 
По словам Александры Журавской, для 
покупки жилья хабаровчане прибегают 
все к тому же механизму – ипотеке.

Ипотечная дилемма
Одна из наиболее выгодных для ха-

баровчан – «Дальневосточная ипоте-
ка». По сути, это кредит на жилье под 
2% годовых. Изначально программа 
действовала до 2025 года, но сейчас 
ее продлили до 2030, а на ближайшие 
два года в федеральном бюджете на ее 
реализацию предусмотрено порядка 
70 млрд рублей.

Программа пользуется популярно-
стью в Хабаровском крае: на сегод-
няшний день в регионе оформлено 
11,9 тыс. кредитов на 53 млрд рублей. 
Инструмент действенный, проверен-
ный. Однако  многим оформлять ипо-
теку не хочется по ряду причин: вы-

сокие ежемесячные платежи, большой 
срок выплат (в среднем – 20 лет), риск 
потерять квартиру из-за возможных 
проблем с работой и т.д. Однако, по 
словам экспертов, копить на жилье – 
тоже невыгодный вариант.

Потому что к тому моменту, допу-
стим, лет через пять, как удастся со-
брать нужную сумму, цена на ту самую 
квартиру мечты может увеличиться 
в два, а то и в три раза. Важно, допустим, 
подкопить первоначальный взнос. 

Покупая квартиру в кредит, вы от-
части сохраняете и свои заёмные сред-
ства. Хорошая недвижимость с годами 
почти не теряет своей первоначальной 
ценности и всегда может быть продана 
за большие деньги. Кстати, часть кре-
дита можно оплатить за счёт средств 
материнского капитала или с помощью 
возращенных налоговых вычетов.

Одним словом, ипотека позволяет 
решить вопрос с жильем здесь и сей-
час, дает возможность не откладывать 
мечту в дальний ящик и сразу стать 
собственником недвижимости. Имен-
но поэтому вся ипотечная дилемма 
сводится к одному простому вопросу: 
готовы ли вы платить банку за воз-
можность жить в своей квартире уже 
сегодня? 

Не сесть в калошу
Если вы уже определились с тем, ка-

ким финансовым образом вы готовы 
приобрести жилье, то стоит обратить-
ся к специалистам по недвижимости – 
риелторам. Грамотные и проверенные 
эксперты позволят заключить сделку 
на прозрачных и безопасных условиях, 
помогут избежать ошибок при заклю-
чении договора, найдут возможные 
«подводные камни». В случае если че-
ловек сам выбрал жилье и в нем уверен, 
агент по недвижимости будет полезен 
для сопровождения сделки.

Здесь, дорогие читатели, вы може-
те возразить: на рынке полно «черных 
риелторов», кому довериться? И возра-
жение будет абсолютно справедливым. 
Поэтому существует несколько важных 
рекомендаций по выбору специалиста.

В первую очередь профессионал за-
дает множество вопросов: для каких 
целей человек хочет продать кварти-
ру, какую хочет приобрести, за какой 
срок он планирует осуществить сделку 
и тому подобное. При выборе риелтора 
можно обращать внимание на отзывы 
об этом специалисте, на рекоменда-
ции знакомых, которые уже с ним 
контактировали. Можно прийти к не-
скольким специалистам на консуль-
тацию. Важно также, чтобы эксперт 
не навязывал какой-то один вариант, 
а предоставлял возможность выбора. 
Кроме того, если риелтора не интере-
суют все ваши пожелания по жилью, 
мечты и планы, а только финансовая 
сторона вопроса или он очень торо-
пится заключить сделку, – то это тоже 
тревожный звоночек.

Еще до того, как сделать первые 
шаги в направлении продажи жилья, 
необходимо привести в порядок до-
кументы. Нужно согласовать сделку со 
всеми собственниками, при необходи-
мости оформить нотариальную дове-
ренность, получить согласие супруга, 
разрешение органов опеки при нали-
чии несовершеннолетних детей, сде-
лать выписку из ЕГРН и технический 
паспорт. С теми, кто выходит на рынок 
с целью продать квартиру подготов-
ленным, сделки проходят на 20-30% 
быстрее, чем с продавцами в статусе 
«не тороплюсь».
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КВАШЕНАЯ КАПУСТА НА 
ГАРВАРДСКОЙ ТАРЕЛКЕ

ОБО ВСЁМ ЭТОМ МЫ ГОВОРИМ 

С РЕФЛЕКСОТЕРАПЕВТОМ 

КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ВИВЕЯ»

ЕЛЕНОЙ ДЕНИСОВОЙ. 

Правило 20 секунд
– Зима – время года, когда мы 

должны сохранить в себе энергию, 
«закрыться» во всех смыслах этого 
слова: в своей личной жизни, в проек-
тах, в одежде, – говорит Елена Дени-
сова. – В китайской медицине, а я как 
рефлексотерапевт изучала ту ее часть, 
которая касается профилактики бо-
лезней, считается: зимой мы себя 
чувствуем так, как провели осень. Ка-
ждое время года надо проживать по 
правилам. 

В Китае год разбит на 24 сельскохо-
зяйственных этапа, половина из них –  
сезоны, а вторая половина – межсезо-
нья. И очень детально расписано, как 
вести себя и что следует есть в каждый 
из них. 

В Хабаровске климат тяжёлый, все 
быстро меняется, сегодня носим туф-
ли, а завтра уже зимние сапоги. Ор-
ганизм не успевает приспособиться 
к новым температурам. Наверное, по-
тому с наступлением холодов мы ча-
сто болеем. 

Как только повышается эпидемиче-
ский порог простудных заболеваний, 
следует защищаться от вирусов. Есть 
правило 20 секунд. Если вы проходи-
те мимо толпы людей, которые громко 
разговаривают, смеются, то лучше за-
держать дыхание на 20 секунд и бы-
стро пройти мимо. Тогда есть шанс не 
заразиться. 

Актуальным становится простое 
правило личной гигиены. Пришли до-
мой с улицы – сразу моем руки. Пре-
жде чем вы поцелуете ребенка или 
свою вторую половину, промойте во-

дой нос и горло. Так, механически, 
можно убрать вирусы, пока они еще не 
прикрепились и не встроились в наш 
организм, и мы снизим возможность 
их распространения. 

Настало время накопления энер-
гии, а один из ее видов – питание. 
Понятно, оно должно быть горячим. 
Китайцы всюду ходят с небольшими 
термосами и маленькими глотками 
пьют – не зеленый чай, как нам ка-
жется, – а горячую воду. Универсаль-
ный растворитель! 

В нашем рационе зимой должны 
быть ферментированные продукты 
в виде квашеной капусты, тыквы, а она 
тоже прекрасно солится, – это все про-
биотики и пребиотики, очень нужные 
нашему организму. Те компоненты 
пищи, которые не перевариваются 
и не усваиваются в верхних отделах 
желудочно-кишечного тракта, но фер-
ментируются микрофлорой толстого 
кишечника человека и стимулируют её 
рост. Мы заселяем организм полезны-
ми бактериями, которые наведут там 
порядок. Есть такие продукты нужно 
в первой половине дня. 

Кстати, в гарвардскую диету, которая 
теперь в моде, входит пробиотическая 
еда. Обязательно йогурты, но не из ма-
газина, с огромным количеством саха-
ра, – их нужно делать самим на основе 
заквасок. Нам очень нужна правильная 
флора в кишечнике, это наш иммуни-
тет! Она борется с воспалением в же-
лудке и кишечнике. 

Зимой следует есть овощи не сы-
рые, а приготовленные и обязательно 
сезонные – капусту, морковь, свеклу, 
оставшиеся дачные кабачки, редьку, 
репу. Картошки и всего крахмалистого 
лучше поменьше. Овощи можно запе-
кать или тушить, бланшировать, то есть 
поместить в дуршлаг и пролить кипят-
ком. Или опустить ненадолго в горячее 
масло, китайцы делают салаты в основ-
ном из таких овощей. 

Гарвардская диета
Конечно, в зимнее время года хочет-

ся чего-то горячего и основательного! 
– Очень важно в это время года есть 

костные бульоны, – рассказывает моя 
собеседница. – Конечно, я даю советы 
людям условно здоровым, у которых 
нет противопоказаний. Несколько ча-
сов варим кости без мяса, получается 
что-то вроде холодца, который хозяйки 
готовят зимой. Важно, чтобы в бульоне 
оказались вещества, которые укрепля-
ют наши кости, суставы, связки, хрящи, 
особенно страдающие зимой. Коллаген 
нам нужен, чтобы снять напряжение 
в связи с тем, что на улице скользко 
и мы, передвигаясь, боимся упасть. 
Калорийно? Не более, чем от кусочка 
съеденного торта, но зато это полезная 
еда, она насыщает организм белком 
и незаменимыми аминокислотами. 

Острые специи в придачу – это горя-
чо! Но с ними лучше поосторожнее.

В день надо съедать не меньше 
300 граммов мяса или рыбы в два-три 
приема. Белок – строительный матери-
ал для клеток. Зимой, когда есть риск 
подхватить вирус, из чего нам строить 
иммунитет? Конечно, из белка! 

Нравится нам это или нет, но обя-
зательно в день съедать 100 граммов 
цельного зерна, из которого варятся 
каши.

Возвращаясь к гарвардской диете, 
надо заметить, что ее авторы рекомен-
дуют такой набор продуктов на каждый 
день. Тарелку в 21 сантиметр расчер-
чиваем на две части, одну ее полови-
ну должны занимать овощи и фрукты, 
потому что они работают как метелка. 
Вторая половина делится еще на две 
части. Одна четверть – белок, другая – 
жиры. 

– Один нутрициолог хорошо сказал: 
в рационе должен быть белок, жирок 
и углевод, – объясняет Елена Денисова. 
– Обязательна ложка хорошего сливоч-

ного масла, оно полезно для легких, две 
столовых ложки растительного масла, 
добавленного в готовую еду. Организм 
надо «умаслить», чтобы ему легче было 
бороться с вирусами и инфекциями. Но 
во всем должна быть система!

Ни в коем случае нельзя отказывать-
ся от сала. Хлеба желательно есть по-
меньше, но если едите, он должен быть 
цельнозерновой. 

– Я, например, хлеб заменила чече-
вицей, понимая, что в рационе белок 
должен быть не только животный, но 
и растительный, – рассказывает Елена 
Денисова. – В это время он особенно 
хорошо усваивается. Обратите внима-
ние, фасоль внешне очень похожа на 
почки, а зима – время года, когда они 
наиболее уязвимы. Итак, чечевицу 
хорошо промываю, замачиваю часов 
на двенадцать, пробиваю блендером, 
добавляю немного воды, яйцо, сухие 
специи, к примеру чеснок. А дальше 
выливаю все это в форму и ставлю 
в холодильник. Не забудьте, чечеви-
ца – хоть и растительный, но белок! 
Когда мне надо, немного беру и пеку 
в вафельнице или на сковородке. На-
мажьте на теплый кусочек такого хле-
ба хумус из нута или немного икры. 
Считаю, что дальневосточникам не-
обходимо хотя бы до нового года есть 
по чайной ложке икры каждый день. 
Небольшое количество соленой пищи 
зимой укрепляет почки и кости. 

Теперь периодически возникают 
дискуссии по поводу молока. Дескать, 
оно у взрослых не усваивается, оставь-
те его детям! В Китае никогда не бы-
ло культуры пить молоко во взрослом 
возрасте. Их традиционная медицина 
говорила, что это не нужно. Но во вре-
мя пандемии COVID-19 молоко в КНР 
внесли в клинические рекомендации 
восстановления после болезни. Это 
идеальный аминокислотный состав 
усвояемого белка!

Варенье без сахара
Конечно, нам всем периодически хо-

чется чего-то вкусного. Из заморожен-
ных дальневосточных ягод, в частно-
сти винограда, можно приготовить же-
ле. Доктор советует варить варенье без 
сахара или с минимальным его коли-
чеством, добавляя натуральный агар- 
агар или пектин. Разлейте такой де-
серт по формочкам, дети придут в вос-
торг – настоящие мармеладные кон-
фетки! Варенье, которое варили наши 
бабушки, оказывается, полезнее, чем 
замороженные ягоды. Считается, что 
зимой, когда и без того зябко, мы впу-
скаем в себя холод! 

Из наших дальневосточных ягод, ко-
торые мы запасаем в зиму, можно при-
думать интересные соусы к рыбе и мя-
су, например из облепихи или брус-
ники. Моя собеседница призывает все 
максимально готовить дома, тогда вы 
будете знать наверняка, что вы едите. 

Она уверена, что дальневосточные 
растения могут быть не только едой, 
но и лекарством, истинным спасени-
ем. Несколько капель родиолы розовой 
в чай три раза в день – и настроение 
отличное! Лимонник китайцы считают 
уникальной и универсальной ягодой. 
Зернышко повышает давление, а ягод-
ка – понижает. Если есть все вместе, это 
его нормализует. На землю периоди-
чески обрушиваются магнитные бури, 
люди чувствуют, что давление букваль-
но «заваливается». Достаточно разже-
вать пять ягод, и оно мягко восстанав-
ливается. Это вам не стресс от кружки 
крепкого кофе! 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Человек – явление природы, 
он живёт в её состояниях 
и её ритме, ощущая смену 
времён года. Как влияет 
на организм сезонность? Ка-
кие правила предписаны нам 
зимой? Как надо жить, чтобы 
оставаться бодрыми и как 
можно меньше болеть?

ВО  ВРЕМЯ  ПАНД ЕМИИ  COVI D-19  МОЛОКО 

В  КНР  ВНЕСЛИ  В  К ЛИНИЧЕСКИЕ  РЕКОМЕНД АЦИИ 

ВОССТАНОВЛЕНИЯ  ПОСЛЕ  БОЛЕЗНИ.  ЭТО  ИД Е А Л ЬНЫЙ 

АМИНОКИСЛОТНЫЙ  СОСТАВ  УСВОЯЕМОГО  БЕ ЛК А!
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Е Д И Н СТВЕН Н О Е , 
В  Ч ЁМ  СО ВЕРШ ЕН Н О 

ТОЧ Н О  УВЕРЕН Ы  ВРАЧ И , 
ТАК  ЭТО  В  ТО М,  Ч ТО  ЕС Л И 

ПАЦ И ЕНТ  Н Е  О П УСК АЕ Т 
РУК И  И  НАМ ЕРЕН  Ж ИТ Ь, 

ТО  У  Н ЕГО  ВСЁ 
П ОЛУ Ч ИТСЯ. 

ДОКТОР НАДЕЖДА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Онкология – особая сфе-
ра медицины, где от врача 
требуется не только высокий 
профессионализм, но и осо-
бое душевное состояние, по-
этому туда идут избранные. 
Гинеколог-онколог Надежда 
Дубовик в их числе. 
СПАСИБО УЧИТЕЛЯМ

Почему именно онкология? Надежда 
Дубовик говорит, что у нее как такового 
выбора не было. Она хотела стать гине-
кологом. На распределении после шесто-
го курса медуниверситета в интернатуру 
– большой овальный стол, сидят главвра-
чи больниц со всего края. Предлагают 
наперебой: давайте к нам! А пойдешь 
в онкологию? Предложение оказалось 
созвучно ее тогдашнему душевному со-
стоянию. У нее в то время тяжело заболел 
отец. И она согласилась, по большому 
счету еще не осознавая до конца, чего 
потребует от нее эта сфера медицины. 

Работать пришла сразу в стацио-
нар, в самую гущу событий – операции, 
химиотерапия и прочие сложнейшие 
манипуляции. И то, что ей пришлось 
пережить с отцом, который умирал от 
онкологии, помогло молодому док-
тору понять своих пациентов, их боль, 
отчаяние, усталость. И самое главное 
– сформировать у каждого из них жела-
ние бороться и жить. 

Наблюдая, как Надежда Евгеньев-
на общается со своими пациентами, 
удивляюсь: 

– Завтра мы пройдем УЗИ, потом 
сходим сдадим кровь. Какая там у нас 
температура? – говорит она. Так обыч-
но говорят мамы совсем маленьких де-
тей, как бы объединяясь со своим чадом 
в одно целое: «мы поели, мы погуляли». 
Когда так делает врач, его подопечный 
очень явно ощущает, что он не один. 
Доктор рядом и вместе с ним пройдет 
этот очень трудный путь лечения. 

Оперировать Надежда Дубовик на-
чала в 26 лет. Рассказывает: сначала ты 
стоишь на операции вторым ассистен-
том, потом первым, помогаешь хирур-
гу, а в какой-то момент тебе говорят: 
делай ты! Конечно, такое доверие надо 
заслужить и быть к этому морально го-
товым. Понятно, рядом стоит опытный 
доктор, который в случае чего поможет 
не растеряться, но за все уже отвечаешь 
ты. Признается, что учили ее кнутом 
и пряником. Смеется:

– Кнута, пожалуй, было больше. 
Зато теперь она уверенный в себе хи-

рург. Большое значение в становлении 
любого профессионала играет наличие 
хороших учителей. С этим нашей геро-
ине повезло и во время учебы в уни-
верситете, и теперь. Онкология сегодня 
стремительно развивается, и постигать 
новое здесь нужно постоянно. 

Сегодня с Надеждой Евгеньевной 
рядом человек, которого она считает 
своим наставником – гинеколог-онко-
лог Ирина Борисовна Рыжавская, кото-
рая работает в онкоцентре со дня его 
основания, то есть 20 лет. О ней в крае 

ходят легенды. Даже в самых тяжелых 
случаях она борется за пациента до по-
следнего, часто выигрывая в этой не-
простой схватке. 

И ЧТОБЫ БОЛЬШЕ 
Я ВАС НЕ ВИДЕЛА!

То, что ты растешь профессиональ-
но, понимаешь, когда тебя начинают 
звать на консилиумы, чтобы услышать 
твое мнение по поводу сложной ситу-
ации. Дальше ты в первый раз стано-
вишься дежурным врачом по больнице. 
Надежда Евгеньевна вспоминает: вол-
новалась сильно, все же такая ответ-
ственность! Но ее подбодрили, дескать, 
семь лет работаешь, пора! 

Но сложнее всего в ее деле все же 
психологический аспект. Женщины, 
которые попадают к ним, чаще всего 
пребывают в шоке. Почему со мной, 
за что? Они не понимают, как дальше 
жить, привычный мир рухнул. Умоляют 
о помощи, боятся операции, некоторые 
и вовсе не хотят лечиться, от стресса 
впадают в безразличие, не верят в ис-
целение. Их пугает боль. Молодые па-
циентки, а рак в последнее время очень 
помолодел, не понимают, что с ними 
происходит, насколько это серьез-
но. Они не могут принять реальность. 
Уточняют: а у меня точно онкология? 

– Со своими пациентами я начинаю 
разговаривать, объясняю, что будем де-

лать, иногда для наглядности рисую на 
бумаге, – говорит Надежда Дубовик. – 
Убеждаю: давайте попробуем победить 
болезнь. Вы пришли лечиться, и я как 
врач сделаю все, что от меня зависит.

Женщина начинает понимать, что 
доктор на ее стороне, так возникает 
доверие. 

Впрочем, иногда приходится быть 
резкой. 

– Сидит пациентка, деловой тон: 
у меня ребенок, я не могу неделю ле-
жать в больнице, – рассказывает док-
тор. – Другая начинает волноваться: 
вот вы удалите мне органы, и я стану 
плохо выглядеть, стареть прежде вре-
мени. Приходится рассказывать все 
перспективы отказа от лечения. Насту-
пает отрезвление. 

И если женщина включает все свои 
силы, ей есть для кого и во имя чего 
жить, она побеждает болезнь. 

Надежда Дубовик рассказывает 
историю одной пациентки. Женщина 
попала к ней в тяжелом состоянии. Она 
дышала и передвигалась с трудом, ме-
шал слишком большой живот, упадок 
сил. Все симптомы онкологии! Паци-
ентка и сама понимала: с ней что-то не 
так, но долго не решалась идти к врачу. 
А когда наконец попала в онкоцентр, 
молодой доктор сказала ей честно, что 
не уверена, смогут ли ее вообще про- 
оперировать. Но врачу удалось удалить 
все, что угрожало жизни. А потом по-

следовала длительная химиотерапия, 
очень сложная. Когда ее выписывали, 
перед Надеждой Евгеньевной стояла 
красивая улыбающаяся женщина. Это 
самая большая награда для доктора. 

А если не получается спасти? Наде-
жда Евгеньевна опускает глаза: это ее 
бессонные ночи, угрызения совести, 
скрупулезный анализ того, что могло 
пойти не так. Увы, в этой сфере ме-
дицины, как, пожалуй, нигде больше, 
ничего нельзя предсказать. Единствен-
ное, в чем совершенно точно уверены 
врачи, так это в том, что если пациент 
не опускает руки и намерен жить, то 
у него все получится. 

Когда человек заканчивает лече-
ние и уходит из стационара, Надежда 
Дубовик всегда говорит на прощание: 
«И чтобы больше я вас не видела!». 
В том смысле, что не надо им больше 
сюда приходить. Если только поздоро-
ваться и еще раз сказать спасибо. 

Хотелось бы ей уйти на более спо-
койное место работы? Этот вопрос ее 
возмущает. 

– А кто будет лечить моих пациентов 
здесь, как я могу их оставить?

ИЩИТЕ СВОЕГО ВРАЧА!

Методы лечения в онкологии меня-
ются каждый год, скорее, они уточня-
ются, появляются новые возможности. 
Надежда Дубовик говорит, что работа-
ют они по утвержденным клиническим 
рекомендациям. Специалисты в нашем 
центре очень грамотные. Это большая 
и сильная команда. Именно команда, 
потому что часто решения принима-
ются коллегиально. Как выстроить так-
тику лечения, решает онкологический 
консилиум. 

Впрочем, в тяжелых случаях он-
коцентр может связаться с Москвой, 
и специалисты ведущего онкоцентра 
страны – имени Н.Н. Блохина или НИИ 
онкологии имени П.А. Герцена – дадут 
свои рекомендации. И откликаются 
они очень оперативно. Время в онко-
логии многое значит.

Впрочем, и сам больной может по-
просить отправить историю его болез-
ни в Москву на консультацию, чтобы 
там подтвердили правильность назна-
чений доктора. 

Надежда Дубовик категорически 
настаивает: каждая женщина должна 
следить за своим здоровьем. Если она 
наблюдается у гинеколога, делает УЗИ, 
лечит хронические заболевания, небла-
гополучие в ее состоянии врач может 
обнаружить вовремя. Да, тот же рак яич-
ников очень коварный, органы эти мо-
гут оставаться маленькими, даже когда 
опухоль разрослась по всему телу, но 
опытный специалист УЗИ обязательно 
увидит настораживающие симптомы. 
И тогда болезнь поддается лечению. 

Порой женщина не находит контак-
та с врачом, который принимает в ее 
женской консультации. 

– Всегда говорю: если вы сделали 
неудачную стрижку у мастера, вы же 
не перестанете стричься, – размыш-
ляет Надежда Евгеньевна. – Вы ищете 
другого специалиста. Так и с доктором. 
Ищите своего врача! 

Как не устать, не разрушить себя, 
оставаться сильной, способной сочув-
ствовать и сострадать, а главное – спа-
сать? Надежда говорит, что для этого 
нужно иметь что-то очень хорошее 
в жизни. Для нее это восьмилетняя 
дочь Ангелина. Но закрыть дверь боль-
ницы, уйти и не думать о своих паци-
ентах не получается. 

Впрочем, судя по всему, она особен-
но и не старается. 
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ИЗВОЛЬТЕ ГОВОРИТЬ ПО-РУССКИ
Судебный эксперт-лингвист Оксана Мизко из Хабаровска о новом законе о языке и поддержке президента РФ:

- Н
едавно на междуна-
родном Форуме объ-
единённых культур 
президент России 
Владимир Владими-
рович Путин в беседе 
с депутатом Госду-
мы Еленой Ямполь-

ской пообещал поддержать внесённый 
ею на рассмотрение парламентом  за-
конопроект об ограничении использо-
вания иностранных слов в публичном 
пространстве. В начале этого года глава 
нашего государства уже  подписал  за-
кон о защите русского языка.

На самом деле все эти законопроекты 
не являются чем-то новым. Они вносят 
поправки к действующему с 2005 года 
Федеральному закону №53 «О государ-
ственном языке Российской Федерации». 
Этот замечательный документ регулиру-
ет использование русского языка в каче-
стве государственного языка России.

Теперь, в условиях беспрецедентных 
западных санкций, попыток изолиро-
вать Россию, «отменить» нашу культуру 
возникла необходимость как-то реаги-
ровать. Появилась потребность глубже 
отрегулировать статус русского языка 
как государственного. Подписанный 
в феврале президентом России закон 
о защите русского языка очень важен 

для этого. Но он не будет работать без 
подзаконных актов. Законопроект 
Ямпольской направлен именно на то, 
чтобы внести касающиеся языковых 
вопросов изменения в законы о СМИ, 
о рекламе, о строительстве.

Посмотрите, какие названия носят 
новые кварталы в Хабаровске, его при-
городе. Сплошь «Гринвили», «Ришуви-
лы» и «Кампо Верде». И такая ситуация 
по всей стране. Мне попался сайт, кото-
рый собрал название недавно появив-
шихся микрорайонов в городах России. 
Львиная доля – на основе английского 
языка! Я уверена, что это неправильно. 
И вносимые поправки в Градострои-
тельный кодекс, а также в другие за-
коны этой сферы должны прекратить 
практику присвоения жилым комплек-
сам и посёлкам (кварталам, микрорайо-
нам) названий на иностранных языках 
либо с использованием производных от 
иностранных слов и выражений.

Ещё одна цель этих поправок – оста-
новить использование англицизмов 
в рекламе. У нас огромное количество 
вывесок на иностранных языках. По 
центральной улице Хабаровска прой-
дёшь, словно урок английского выучил: 
«Sunlight», «Must Have», «Miss Me», «Try 
Try». Это только на одном небольшом 
участке «красной линии». Не «распро-
дажа», а непременно «sale», не «скидка», 
а обязательно «discount» – и так далее.

С другой стороны, борясь за чисто-
ту русского языка, нам бы «с водой 
ребёнка не выплеснуть». В русском 
языке огромный пласт иноязычных за-
имствований. Причём они появлялись 
и появляются с самого начала форми-
рования нашего языка. Старославян-
ские «град» и «брег» стали понятиями 
«город» и «берег». Даже, казалось бы, 
такое исконно наше слово «хлеб» явля-
ется заимствованием. Примерно с X ве-
ка идёт этот процесс. «Собака», «багаж», 

«плацкарт», «депутат», «президент», 
«патриот» – все они иноязычного про-
исхождения. Все слова со звуком «ф» 
пришли в русский язык из греческого 
или латыни: философия, фарфор. Даже 
сами понятия «филология» и «лингви-
стика» – не наши.

Языком, где заимствованных слов 
крайне мало, считается китайский. Жи-
тели Поднебесной передавали новые 
для себя понятия через объяснения уже 
устоявшимися в языке элементами. По-
езд по-китайски дословно – «огненная 
колесница», компьютер – «электриче-
ский мозг», Интернет – просто «сеть». 
Но такой лексический механизм харак-
терен при использовании иероглифов. 

Новые понятия нужно было передать 
на письме уже имеющимися в языке 
знаками. Русский язык более свободен 
в этом отношении.

Один из ревнителей чистоты рус-
ского языка как-то призвал заменить 
иноязычное слово «шорты» на «спор-
тивные теннисные трусы». Но, во-пер-
вых, все три слова в этом сочетании 
тоже иностранного происхождения. 
А во-вторых, шорты надевают не только 
для игры в теннис, да и нижним бельём 
их не назовёшь. Ведь так, согласитесь?

Есть такое иноязычное понятие 
«джет-лаг». Давайте попробуем пере-
дать его русскими словами: состояние, 
которое ты испытываешь в связи с пе-
релётом и сменой часовых поясов и ко-
торое отражается на твоём физическом 
самочувствии. Заменить слово «джет-
лаг» просто «плохим самочувствием» 
не получится.

Предлагаемые изменения в законо-
дательстве вовсе не предполагают за-
прет или отмену всех слов иноязычно-
го происхождения. Просто правитель-
ство, как ожидается, должно утвердить 
список словарей иностранных слов, по 
которым государственные служащие, 
журналисты и другие работающие в пу-
бличной сфере граждане должны будут 
сверять свою речь. Есть это иностран-
ное слово в словаре – оно допустимо 
к публичному употреблению, нет – из-
вольте подобрать русский синоним.

ПРЕ Д ЛАГАЕМЫЕ  ИЗМЕНЕНИЯ  В  ЗАКОНОД АТЕ Л ЬСТВЕ 

ВОВСЕ  НЕ  ПРЕ Д ПОЛАГАЮТ  ЗАПРЕ Т  ИЛИ  ОТМЕНУ  ВСЕ Х 

СЛОВ  ИНОЯЗЫЧНОГО  ПРОИСХОЖ Д ЕНИЯ.

Ф
О

Т
О

: 
И

А
 «

Х
А

Б
А

Р
О

В
С

К
И

Й
 К

Р
А

Й
 С

Е
Г

О
Д

Н
Я

»

БУДУЩЕЕ – ЗА «ПРОФЕССИОНАЛИТЕТОМ»!
Директор Губернаторского авиастро-
ительного колледжа Вера Аристова 
о том, как проект «Профессионали-
тет» помогает готовить востребован-
ных специалистов со студенческой 
скамьи:

- С 
прошлого года в Ха-
баровском крае зара-
ботала новая модель 
подготовки специали-
стов по федеральному 
проекту «Професси-
оналитет». Его цель 
заключается в актив-

ном участии отраслевых предприятий 
в подготовке будущих профессиона-
лов: от согласования содержания учеб-
ных программ, создания современных 
учебных мест, обязательств по трудоу-
стройству и так далее.

Например, в 2022 году в авиастро-
ительном колледже создан образова-
тельно-производственный кластер по 
машиностроению, включающий под-
готовку по 4 профессиям и 5 специ-

альностям. Среди них – новая, весьма 
востребованная специальность «Тех-
ническая эксплуатация электрифици-
рованных и пилотажно-навигацион-
ных комплексов». Средства софинан-
сирования проекта со стороны КнААЗ 
были направлены, в частности, на со-

здание учебно-производственной базы 
по этой специальности.

В организации образовательного кла-
стера помогла и федеральная субсидия: 
100 млн рублей. Грант позволил создать 
современную инфраструктуру, привле-
кательные условия для получения каче-

ственного образования в области маши-
ностроения. Перечень приобретенного 
оборудования был согласован с нашим 
индустриальным партнером. Это по-
зволит максимально сократить пери-
од адаптации на производстве нашего 
практиканта, а затем – выпускника.

Опрос первокурсников и потен-
циальных абитуриентов показывает, 
что программы «Профессионалитета» 
привлекательны для них: оптимиза-
ция срока обучения на 1 год за счет 
устранения дублирующего материала, 
профессиональной направленности 
дисциплин, увеличения времени прак-
тической подготовки.

Кроме того, проект дает возмож-
ность заключения целевого договора 
с предприятием, гарантирующего тру-
доустройство и материальную под-
держку в период обучения.

Сопровождение обучающего со сто-
роны предприятия параллельно с тео-
ретической подготовкой в колледже – 
залог достаточно быстрой адаптации 
в трудовом коллективе и на рабочем ме-
сте. А это – соответствующая выработка, 
зарплата, психологический комфорт. 
Будущее – за «Профессионалитетом»!
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ИЗ «ИСКРЫ» РАЗГОРИТСЯ ПЛАМЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Россия издревле славилась своими меценатами. Имея возможность зарабаты-
вать хорошие деньги и при этом не делать добрых дел для общества считалось 
дурным тоном. К счастью, и сегодня таких бизнесменов в стране немало. Один 
из таких – хабаровчанин Алексей Попов. Его вложения – более чем перспек-
тивны и благородны. Его детище – детская футбольная академия «Искра».

- А
лексей, в настоящее 
время «Искра» явля-
ется, без преувеличе-
ния, самой быстро-
развивающейся фут-
больной академией 
в стране – ваши вос-
питанники приносят 

кубок за кубком. Но с чего же всё на-
чиналось?

– Тут, как и в любом деле, – «Искра» 
начиналась с идеи, с амбициозной 
идеи. Скажем так, моя семья вовлече-
на в спортивную жизнь города и всегда 
помогала клубу «СКА-Энергия» (ны-
не «СКА-Хабаровск»). Мы всегда были 
за футбол, поддерживали его. Когда 
ты погружён в какую-либо деятель-
ность, то начинаешь замечать систем-
ные проблемы, и ты либо равнодушен 
к ним, либо начинаешь что-то делать, 
чтобы их решить. Путей было всего два. 
Мы могли бы действовать под эгидой 
уже устоявшегося бренда «СКА», либо 
взять и сделать всё с нуля. Мы решили 
пойти своим путём.

– Какие вы выявили проблемы 
и в каком году начали их решать сво-
ими силами?

– Вообще, первым шагом стало стро-
ительство в 2017 году на «Дальдизеле» 
первого зала с хорошим покрытием 
для зимних тренировок ребят. Он был 
крохотным, всего 40 на 20 метров, 
с низкими потолками, но мы им очень 
гордились. Дело в том, что в Хабаров-
ске просто не существовало ни единого 
места для проведения зимних трени-
ровок, а на всём Дальнем Востоке таких 
вообще было два. Это ещё не была «Ис-
кра», но мы имели самое главное – ка-
кую-никакую инфраструктуру. Первые 
мысли об академии у нас появились 
в 2018 году.

Но дефицит площадок для трениро-
вок зимой – не единственная пробле-
ма. Будем откровенны, наш регион не 
самый футбольный. Да, везде можно 
найти свою «звезду», но географиче-
ские особенности никто не отменял. 
У нас на первый взгляд достаточно 
много коммерческих секций, но они 
для детей лет до 12. После чего те идут 
играть в какие-нибудь местные коман-
ды и не имеют достаточной конкурент-
ной практики для серьёзного развития. 
Это мы в первую очередь решили ис-
править. Да, внутри региона всё выгля-
дит достаточно неплохо, но стоит даже 
лидерам турниров приехать на запад, 
и мы видим, что местные команды не 
выдерживают никакого сравнения. 

– Почему такая разница?
– Причин множество. Во-первых, 

там банально больше населения. Это 
даёт больше возможностей для выбор-
ки талантов с самого раннего возраста. 
Кроме того, для любой команды необ-

ходима практика, встречи с другими 
клубами. На западе страны логистиче-
ски проще организовать практически 
еженедельные игры с топовыми дет-
скими и юношескими коллективами. 
Всегда, имея такую практику, более 
слабые составы подтягиваются и бы-
стрее показывают прогресс. С учётом 
этого многие родители принимают 
решение о переезде с Дальнего Восто-
ка туда, их ребёнок имел возможность 
развиваться. Мы же хотим переломить 
эту ситуацию и дать нашим ребятам то, 
что их так привлекает там. 

– Чем «Искра» располагает сейчас?
– После того самого первого зала на 

«Дальдизеле» мы обустроили собствен-
ное футбольное поле на центральной 
набережной Хабаровска – оно было го-
тово к осени 2018 года. Затем в 2020 го-
ду был открыт наш главный на сегод-
няшний день объект – крытый манеж 
на улице 65-летия Победы. Тут у нас 
также есть собственный стадион. Но 
помещения – это не самое главное. Как 
говорится – я могу построить вам мак-
симально подходящие сооружения, по-
ставить инвентарь, но всё это не имеет 
смысла без качественного тренерского 
коллектива. Все мы работаем на на-
ставников. 

Когда мы открывались, главным тре-
нером был специалист из Хорватии 
Златко Станкович. Также у нас работа-
ли и продолжают работать специалисты 
с запада России. Среди них, например, 
Дмитрий Станиславович Лукьянов из 
футбольного клуба «Краснодар». В этом 
году спортивным директором стал Вла-
димир Николаевич Малышев. Ранее он 
работал в юношеской и молодежной 
сборных России, в «Локомотиве» и стоял 
у истоков легендарной академии имени 
Коноплёва в Тольятти.

Также мы выращиваем собственных 
дальневосточных тренеров – в наших 
рядах их сейчас порядка половины. 

– Чем вам удаётся завлечь в Хаба-
ровск специалистов?

– Первоначально – деньгами и ту-
манными обещаниями о великолепной 
инфраструктуре и грандиозных пла-
нах. Но уже сейчас мы достигаем того 
уровня, когда люди к нам едут целена-
правленно. Нам есть чем похвастаться. 
Более опытные наставники, поездив-
шие по России, говорят, что у нас вели-
колепная база, – им есть с чем сравни-

вать. Так, мы легко договорились с Вла-
димиром Николаевичем Малышевым 
– он приехал к нам даже с понижением 
своих зарплатных ожиданий.

– В чём ваш секрет? 
 – Как я уже говорил вначале, «Искра» 

– это семейное дело. Всё делается наши-
ми руками, а это значит, что отсутствует 
коррупция как таковая. Да и развитие 
футбола для нас не пустой звук. Все, кто 
работает над «Искрой», заинтересованы 
в результате, а не пытаются оторвать от 
неё свой денежный кусок, – всё с точно-
стью до наоборот.  

Мы создавали «Искру» не из тщес-
лавия. Мы – хабаровчане и действи-
тельно болеем за развитие футбола 
здесь. И это осуществимо, несмотря 
ни на что. Сделать так, чтобы наши ре-
бята прогремели на всю страну, – это 
определённая цель и желание, которые 
подкреплены финансовыми возмож-
ностями. Для меня удивительно, что 
для местных бизнесменов интереснее 
купить себе яхту или заграничную не-
движимость вместо того, чтобы создать 
здесь что-то своими руками. 

Лично я беру пример с бизнесме-
на Сергея Галицкого и его футболь-
ного клуба «Краснодар». Человек кра-
сиво показал, как можно превратить 
обычную футбольную школу во что-то 
большее. Когда строился стадион, база 
«Краснодара» – это была практически 
окраина города. 

Похоже на Первый микрорайон 
в Хабаровске, где мы сейчас находимся. 
Так и в Краснодаре, из-за того, что сде-
лали крутой стадион, базу, создали так 
называемый Парк Галицкого – один из 
лучших в Европе, центр города начал 
смещаться. Сейчас цены на квартиры 
там просто взлетели. Может быть, по-
лучится нечто подобное и у нас – тер-
пение и труд всё перетрут!

– Уже сейчас, глядя на «Искру», 
можно сказать, что в неё вложено 
огромное количество средств. На-
сколько много?

– К сожалению, разглашать сум-
мы я не могу. Но могу сказать, что это 
меньше, чем кажется. К нам приезжал 
известный спортивный журналист 
и футбольный ведущий Нобель Ару-
стамян, и я, в доверительной беседе, 
попросил его оценить «Искру» – он на-
звал сумму в пять раз больше той, что 
мы действительно потратили сейчас 

и тратим ежегодно. И мы сами пони-
маем, что зачастую бюджеты таких 
заведений очень сильно раздуты по ка-
ким-то сторонним причинам, которые 
не относятся к их деятельности. Воз-
можно, если деньги даются какими-то 
госкомпаниями, то и можно выкрутить 
сметы, но мы частные лица. 

– Но вы всё-таки предпринимате-
ли. Неужели не стоят вопросы окупа-
емости?

– Пока мы работаем в минус себе. 
Но мне как управляющему директо-
ру инвестором поставлена цель выйти 
на самоокупаемость. По этой причине 
мы помимо футбола создаём новые 
направления. Сейчас это чирлидинг 
и шахматы. Да, это капля в море, но 
всё-таки. Мы также строим кафе, тре-
нажёрный зал, и в планах создание 
собственного медицинского центра. 
Все эти объекты будут доступны всем 
желающим. Что касается лечебного 
учреждения, наши ученики там будут 
обслуживаться бесплатно, а все осталь-
ные – на коммерческой основе. Но да-
же с учётом их запуска говорить про 
окупаемость очень рано. Пока мы ра-
ботаем в огромные минуса.

Необходимо отметить, что из четы-
рех лет своего существования мы толь-
ко полтора года как стали работать на 
частично коммерческой основе. При 
этом всё так же проводится селекция, 
и первая футбольная группа, где зани-
маются самые сильные наши дети, пол-
ностью бесплатна. Кроме того, ребята 
обеспечиваются формой. 

– То есть, прибыль ждать не скоро?
– Зарабатывать на детях мы не соби-

рались и не собираемся. Цель – только 
самоокупаемость. «Искра» – это не биз-
нес. Как я однажды ответил родителю 
одного из наших учеников: наш манеж 
не отобьётся даже при его внуках. Это 
меценатство чистой воды. Если, конечно, 
у нас в каждом возрасте по три-четыре 
талантливых ребёнка будут появляться, 
и в России наконец-то выстроится нор-
мальный рынок продажи футбольных 
игроков, тогда и академии смогут суще-
ствовать за счёт этого. Сейчас же клубы 
получают за 12-14-летнего мальчика по-
рядка 500 тысяч рублей. Для нашей ор-
ганизации, которая тратит за только на 
одну поездку команды на запад России 
750 тысяч рублей, – это слёзы. 

– Какие планы на будущее?
– Развитию всегда есть место. У нас 

сейчас в Хабаровске занимаются фут-
болом порядка 600 ребят и ещё 170 – 
в Комсомольске-на-Амуре. Как я уже 
говорил, развиваем направление чир-
лидинга, которое вписывается в буду-
щее нашей академии, как и шахматы. 
В ноябре открыли набор детей от трёх 
лет, за которыми также будем наблю-
дать, – возможно, их ждёт большое 
футбольное будущее. Планируем по-
строить собственный интернат для ре-
бят из других районов края или даже 
других регионов страны. 

Там будет проживать порядка 20 на-
ших воспитанников. Мы открыты для 
всей России. Я не исключаю вероятно-
сти, что с каждым годом о нас будут 
узнавать всё больше. Уже сейчас нас 
начинают беспокоить скауты. И когда 
невостребованные воспитанники там 
узнают, что у нас есть вакансии, мы 
нос воротить не станем и будем рады 
принять любой талант. Мы планируем 
в наш интернат приглашать ребят, ко-
торых приметили на турнирах, чтобы 
они тут жили и обучались.
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Развитие транспортной инфраструктуры, с учётом обозначенного на федеральном уровне разворота экономики 
страны на Восток, имеет особое значение для Хабаровского края. Так, по решению президента России Владимира 
Владимировича Путина строятся альтернативные пути доставки грузов, такие как частная Тихоокеанская железная 
дорога, а также принимаются другие меры, которые позволят увеличить объёмы грузов, доставляемых до местных 
портов. С учётом сложившейся ситуации снова начинает звучать идея строительства железнодорожного моста 
или транспортного тоннеля, который соединит остров Сахалин с материком. Среди людей, поддерживающих, без 
преувеличения, проект века – губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев. 

АМБИЦИОЗНЫЙ ПРОЕКТ

Впервые идея о прямом транспорт-
ном сообщении между островом Саха-
лин и материковой частью страны воз-
никла в конце XIX века. Правда, проект 
тогда признали экономически нецеле-
сообразным, поэтому от него решили 
отказаться. Однако мысль продолжала 
витать в воздухе и обрела новую форму 
уже при секретаре ЦК ВКП(б) Иосифе 
Сталине. При рассмотрении вариан-
тов тогда остановились на подводном 
железнодорожном тоннеле под проли-
вом Невельского в районе мысов Ла-
зарев – Погиби, которому была бы не 
страшна неустойчивая местная погода, 
льды, а также потенциальные против-
ники Советского Союза. В 1950-х годах 
стройка началась ударными темпами, 
однако вместе со смертью вождя про-
ект был остановлен, несмотря на зна-
чительный объём проделанной работы. 

Примечательно, что остров соедини-
ли с «большой землёй» лишь в 1973 го-
ду, когда была торжественно открыта 
морская железнодорожная паромная 
переправа Ванино – Холмск. Вместе 
с её вводом начался качественно новый 
этап в развитии всего Дальнего Восто-
ка. Не удивительно, что окупилась она 
очень быстро – всего за пять лет, что 
даже в современных экономических 
условиях крайне впечатляющий срок. 
Необходимо отметить, что на проект-
ную мощность переправа вышла толь-
ко к концу 1976 года. 

Но время шло, а вместе с ним росли 
и транспортные запросы островного 
региона. Так, в 1992 году тогдашний 
начальник Сахалинской железной до-
роги Васильев во всеуслышание заявил, 
что к идее строительства связующей 
остров и материк артерии нужно вер-
нуться. Затем, уже в 1999 году, о необхо-
димости разработки проекта упомянул 
бывший российский министр путей со-
общения Николай Аксёненко. Эту ини-
циативу тогда поддержал губернатор 
Сахалинской области Игорь Фархутди-
нов, однако глава Хабаровского края 
Виктор Ишаев отнёсся к ней холодно – 
его смутила стоимость проекта. 

Тогда казалось, что строительство 
вот-вот начнётся, однако этого так и не 
произошло. Всё ограничилось изыска-
тельскими работами на предполагае-
мом месте перехода, которые прошли 
в 2000 году. В итоге министр Николай 
Аксёненко ушёл в отставку, губернатор 
Фархутдинов погиб в авиакатастрофе 

в 2003, а идею отложили в долгий ящик. 
Целых пять лет понадобилось властям, 
чтобы вновь вернуться к рассмотрению 
животрепещущего вопроса. Надежда 
появилась в феврале 2008 года, после 
совещания, которое прошло в админи-
страции Сахалинской области.

Было принято решение об очередной 
актуализации проекта транспортного 
перехода с изучением возможных вари-
антов реализации. К делу подключились 

14 проектных организаций. Даже была 
озвучена ориентировочная стоимость 
строительства – сумма вышла внуши-
тельная, порядка 300-330 миллиардов 
рублей. Однако всё поставил на места 
визит на Дальний Восток тогдашнего 
президента РЖД Владимира Якунина. 
Он отметил, что проект очень важен как 
с точки зрения транспортного единства 
страны, так и улучшения условий труда 
сахалинцев, однако сказал, что власти 

страны решили перенести рассмотрение 
данного вопроса на 2011 – 2013 годы.

По состоянию на апрель 2013 года 
проект железнодорожного перехода 
проходил стадию согласования. Под-
рядчики рассматривали тогда три вари-
анта – тоннель под проливом Невель-
ского (протяжённость 12,4 километра), 
насыпную дамбу с судоходным каналом 
(протяжённость 16 километров) и мо-
стовой переход (6,6 километра). В итоге 
остановились на последнем – решили 
строить двунаправленный железно-
дорожный мост с уклонной  двойной 
тягой. Во многом такой вариант был 
обусловлен более низкой стоимостью, 
чем два предыдущих. Однако никаких 
новостей о ходе работ больше не было.

НОВОЕ РАЗВИТИЕ

Проблема транспортного сообщения 
между Сахалином и материком снова 
жёстко себя обозначила летом 2015 года. 
Внимание всех региональных и феде-
ральных СМИ тогда привлекла ситуация 
со скоплением в порту города Ванино 
более тысячи пассажиров, которые из-за 
проблем с паромной переправой долгое 
время не могли отправиться на остров. 
Чтобы разрешить ситуацию, властям 
даже пришлось просить помощи у во-
енных – отчаявшихся людей до пункта 
назначения доставлял большой десант-
ный корабль Тихоокеанского флота «Ад-
мирал Невельской». Тогда же на уровне 
страны всем стало известно, что подоб-
ные заторы в порту – не редкость.

Но проблемы с пассажирскими пе-
ревозками на Сахалин оказались лишь 
вершиной айсберга. Вопрос с паром-
ной переправой назрел очень остро 
– морские грузовые суда серьёзно об-
ветшали, их количество за последние 
годы сократилось до трёх. И всё это при 
общем увеличении объёмов перево- 
зок, которые достигли одного миллио-
на тонн груза в год, что является прак-
тически максимумом. Кроме озвучен-
ных выше факторов нельзя не брать во 
внимание и капризы погоды, от кото-
рых напрямую зависит функциониро-
вание паромной переправы, а значит, 
и снабжение островного региона.

О необходимости что-то делать со 
сложившейся ситуацией тогда заявил 
полномочный представитель прези-
дента Российской Федерации Юрий 
Трутнев. Правда, в качестве решения он 
сделал упор на модернизацию морского 
пути. И дело действительно сдвинулось 
– на Амурском судостроительном заво-
де заложили два новых парома. Значило 
ли это, что на проекте моста на Сахалин 
поставили крест? Совсем нет – это стало 
известно в 2017 году. Об этом уже лично 
заявил президент страны Владимир Вла-
димирович Путин в ходе прямой линии, 
отвечая на вопрос одного из жителей 
страны. О том, что переправе быть, гла-
ва государства напомнил на Восточном 
экономическом форуме в том же году. 

МОСТ НА САХАЛИН:

МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ  ПОДЧЕРКНУЛ,  ЧТО  СЕЙЧАС  ИЗ-ЗА  

НЕ ХВАТКИ  ПРОВОЗНЫХ  МОЩНОСТЕЙ  В  РЕ ЖИМЕ 

ЗАМОРОЗКИ  НА ХОДЯТСЯ  ИНВЕСТИЦИОННЫЕ  ПОРТОВЫЕ 

ПРОЕК ТЫ  МОЩНОСТ ЬЮ  58  МИЛЛИОНОВ  ТОНН.

Строящийся порт Эльга
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Стоимость строительства железнодо-
рожного моста и всей необходимой ин-
фраструктуры, включая подъездные пу-
ти, ориентировочно оценивается в сум-
му от 500 до 615 миллиардов рублей. 
В августе 2021 года вице-премьер Юрий 
Трутнев  сообщил, что правительство 
РФ работает над экономическим обо-
снованием проекта строительства мо-
ста на Сахалин, но принимать такое 
значимое для страны решение может 
только президент. В свою очередь, гу-
бернатор Сахалинской области  Вале-
рий Лимаренко в сентябре 2021 года за-
явил, что нужно перейти к проектиро-
ванию мостового перехода на Сахалин. 
Однако на этом тема снова затихла, но 
вновь напомнила о себе в нынешнем, 
2023 году – также на Восточном эконо-
мическом форуме во Владивостоке. Как 
шесть лет назад о ней сказал президент, 
так в этот раз губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев. 

Нужно понимать, что кроме экономи-
ческой составляющей новый мост имеет 
и важное социальное значение. Населе-
ние острова на данный момент состав-
ляет около 450 тысяч человек, которые 
находятся практически в полной транс-
портной изоляции от континентальной 
части Российской Федерации. Мостовая 
переправа на Сахалин позволила бы на 
порядок улучшить привлекательность 
данной территории для россиян, многие 
люди смогли бы рассматривать остров 
как потенциальное место постоянного 
жительства. Регулярное и развитое же-
лезнодорожное сообщение с островом 
привело бы к снижению уровня цен на 

ПОРА ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ!
морских портов больших «посадить», не 
только паромами возить грузы, – сказал 
тогда Михаил Дегтярев. 

Он также отметил, что сейчас по ре-
шению президента России Владимира 
Владимировича Путина в Хабаровском 
крае реализуется проект Тихоокеанской 
железной дороги. Так, всего за полтора 
года построено уже 200 километров пу-
тей, обустроено 350 километров насыпи 
и практически готов порт мощностью 
30 миллионов тонн грузов. Проект этот 
практически завершён, осталось око-
ло года. Также сейчас наш регион име-
ет выход через станцию Улак на БАМе 
и через станцию Эльга на РЖД. Кроме 
того, Хабаровский край ждёт строитель-
ства второго Кузнецовского тоннеля, 
второго моста через Амур в Комсомоль-
ске-на-Амуре, а новый Дуссе-Алинь-
ский тоннель уже прокладывается.

Участники сессии поддержали заяв-
ление Михаила Дегтярева. Как отметил 
оппонент губернатора по дискуссии, 
председатель совета директоров груп-
пы компаний «Дело» Сергей Шишкарёв, 
данная стратегия прекрасно вписыва-
ется в направление, обозначенное пре-
зидентом Владимиром Владимирови-
чем Путиным, о переходе от экономики 
спроса к экономике предложения. С учё-
том современных вызовов инфраструк-
туру необходимо развивать опережаю-
щими темпами, а не идти на компро-
мисс, упираясь в текущие ограничения. 

Но самое главное, начала наконец-то 
появляться ясность с денежным обе-
спечением реализации проекта. Так, 
по словам первого вице-президента 
«Газпромбанка»  Павла Бруссера, кото-
рые он озвучил на ВЭФ в этом году, его 
финансовая организация состоит в ра-
бочей группе по строительству моста 
на Сахалин и до конца года планирует 
предложить вариант финансирования. 
Однако последнее слово остаётся за 
президентом России Владимиром Вла-
димировичем Путиным – только от его 
волевого решения зависит будущее это-
го проекта «космического масштаба».

В заключение хочется добавить, что 
целесообразность строительства моста 
на остров необходимо оценивать не 
только с точки зрения быстрой окупа-
емости вложенных средств и техниче-
ской возможности реализовать проект. 
Крайне важными в данном вопросе 
являются и перспективы развития 
всего российского Дальнего Востока. 
Социально-экономический потенци-
ал острова, заключающийся в реали-
зуемых на его территории программах 
«Дальневосточного гектара» и льготной 
ипотеки, станет только выше в случае 
появления здесь такого крупного объ-
екта транспортной инфраструктуры.
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некоторые товары, что также может по-
ложительно сказаться на уровне жизни 
его населения.

ВОЛЕВОЕ РЕШЕНИЕ

Как сказал глава региона Михаил 
Дегтярев в ходе сессии форума «Тер-
нистый Восточный полигон: как уско-
рить трансграничное сотрудничество», 
обсуждать прокладку подходов к буду-
щему переходу между Сахалином и ма-
териком и начинать проектирование 
с обеих сторон нужно уже сейчас. По его 
мнению, появление такой транспорт-
ной артерии даст мощный импульс 
развитию как островного региона и Ха-
баровского края, так и всего Дальнего 
Востока. И принимать решение нужно 

быстро. Михаил Дегтярев подчеркнул, 
что сейчас из-за нехватки провозных 
мощностей в режиме заморозки нахо-
дятся инвестиционные портовые про-
екты мощностью 58 миллионов тонн.

– Надо начать обсуждать подход от 
станции Селихино. Трассировка извест-
на: через нефтяной порт Де-Кастри Ха-
баровского края на мыс Лазарев и даль-
ше. Пока будем прокладывать – решим: 
будем тоннель или мост строить.   Это 
даст совершенно иной импульс разви-
тию Хабаровского края и Сахалина. И бу-
дем все зарабатывать: и регионы, и РЖД, 
и подрядные организации. Я поддержи-
ваю губернатора Сахалинской области 
Валерия Лимаренко, мы с ним обсуж-
дали этот момент. Это позволит на сеть 
«Российских железных дорог» еще пару 

Тихоокеанская железная дорога

Строительство второй ветки БАМа
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КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ: ОТ 
ДОЛГОПЛАНА К  МАСТЕР-ПЛАНУ

Д
ля Города юности утверж-
денный  мастер-план стал 
вторым документом в но-
вейшей истории, которым 
определяются планы разви-
тия города. В работе над обо-
ими документами активное 
участие принимали члены 

Общественного совета Комсомоль-
ска-на-Амуре, включая его председате-
ля Игоря Швецова. О различиях и пре-
емственности планов он рассказал на-
шему изданию.

Долгоплан
Первым документом был план 

долгосрочного развития Комсомоль-
ска-на-Амуре, известный как долго-
план, принятый в 2016 году. Тогда фе-
деральные власти удалось убедить, что 
без социального развития самого горо-
да не будет его промышленного разви-
тия, люди просто уедут.

– Нас, как Общественный совет го-
рода, тогда попросили собрать инфор-
мацию, что нужно жителям и какие 
проблемы города их волнуют. В ходе 
работы мы увидели обширный спектр 
проблем, которые нужно решить, – на-
чиная от транспорта, дорог, благоу-
стройства, заканчивая культурными 
объектами. Но нужно понимать, что 
граждане не могли учесть всё. К приме-
ру, о проблемах ливневой канализации 
вспоминают только тогда, когда вода 
стоит на улицах. Или вопросы канали-
зации, электросетей – все это граждане 
не упоминали. Но мы рассчитывали на 
то, что необходимость решения та-
ких вопросов внесут местные власти. 
В итоге в документы долгоплана вошли 
пожелания граждан, приправленные 
свойственной чиновникам гигантома-

нией. К примеру, мы говорили об отсут-
ствии в городе нормального зрительно-
го зала для 1,5 тыс. человек, где могли 
бы выступать в том числе и эстрадные 
звезды. На это в долгоплане предложи-
ли создать семитысячный крытый ста-
дион на Дзёмгах. Но у нас нет хоккей-
ного клуба или чего-то подобного, что 
могло бы это оправдать. А ведь стадион 
содержать надо. Естественно, в ходе ре-
ализации плана от этого проекта отка-
зались, но и другого не предложили, – 
отметил Игорь Швецов.

К сожалению, в долгоплан не попали 
капитальный ремонт и реконструкция 
детских садов и школ. А ведь проблема 
с текущими крышами в учреждениях 
до сих пор актуальна.

Получается, долгоплан хоть и был 
сформирован на основе просьб комсо-
мольчан, но он не учел ряд важных про-
блем города, которые на первый взгляд 
и не видны жителям, но имеют огром-
ное значение. Сюда же можно отнести 
реконструкцию систем водоснабжения 
и канализации, которая хоть и была 
внесена в план, но при утверждении 
её оттуда убрали. Дескать, город не 
растет, а если это нужно для развития 
производства, пусть промышленность 
и вкладывается. 

Но, несмотря на это, долгоплан 
сыграл огромную роль в развитии го-
рода. То, что сейчас строится в рам-
ках его исполнения, нужно и важно. 
Заканчивается строительство дамб, 
набережной, возведены спортивные, 
образовательные и медицинские 
объекты. За последние годы в горо-
де кардинально изменились дороги. 
Правда, дворы в долгоплан не попали. 
Хорошо, что сейчас можно задейство-
вать другие механизмы для решения 
этой проблемы, например программу 
«1000 дворов».

Мастер-план
– Поэтому, когда мы пришли к об-

суждениям   мастер-плана, все эти ню-
ансы создания долгоплана я озвучил. 
И к чести компании-разработчика, они 
учли все пожелания и внесли их в ито-
говый документ. Но тут надо понимать, 
что  мастер-план – инструмент плани-
рования развития территорий, кото-
рый не имеет законодательно утверж-
денных требований к составу, содержа-
нию, границам проведения. Это гибкий 
инструмент, который дает широкие 
возможности для применения самых 
разных механизмов его реализации. 
Проще говоря, проанализировано со-
стояние города и предложены направ-
ления и методы решения проблем. 
А какие из этих методов будут выбраны 
– решать исполнительной власти, – по-
яснил Швецов.

По его словам, хорошо, что в доку-
менте каждый вопрос сопровождается 
детальной схемой: проблема водопро-
вода и канализации – схема, а также 
рецепты того, что и как надо делать 
с точки зрения проектировщика. 

– И так по всем вопросам. Или подраз-
дел об обеспечении пешеходного движе-
ния в зимнее время. Кстати, об этом за-
думались, – считает Игорь Швецов.

И исполнительная власть уже при-
няла эти предложения в работу. Самый 
яркий пример – это утвержденные Вла-
димиром Владимировичем Путиным 
поручения о запуске скоростного пас-
сажирского поезда между Комсомоль-
ском-на-Амуре и Хабаровском, а также 
о реконструкции аэропорта Хурба. 

Проектировщики посчитали, что 
реконструкция взлетно-посадочной 
полосы позволит увеличить пропуск-
ную способность воздушной гавани 
в 2,5 раза. А в роли скоростного сооб-

щения они видят запуск двух пар поез-
дов в сутки: три состава электропоезда 
типа «Ласточка» (или аналога) по пять 
вагонов каждый.

Глава государства также дал пору-
чения по строительству в Комсомоль-
ске-на-Амуре газораспределительной 
станции №3 и по разработке и утверж-
дению плана-графика газификации 
поселка Малая Хапсоль. 

– В социальных сетях обсуждался во-
прос отсутствия в документе возвраще-
ния трамвайного сообщения. По моему 
мнению, это вопрос дискуссионный. 
В  мастер-плане есть разбор актуаль-
ных городских транспортных потоков, 
и они с существующими трамвайны-
ми линиями не совпадают, кроме вет-
ки на Дзёмги. Поэтому если браться за 
возрождение трамвайного сообщения, 
нужно создавать новую сеть трамвай-
ных путей, – отметил Игорь Швецов.

Проектировщики также предложи-
ли введение регулируемых тарифов 
на всех городских маршрутах и об-
новление 120 единиц общественного 
транспорта. Предлагают специалисты 
и реконструировать пять городских 
разворотных площадок, обновить 
остановочные павильоны на 391 оста-
новочном пункте, включая установку 
14 теплых и 56 утепленных павильо-
нов с электронными табло прибытия, 
294 защищенных от ветра и дождя, 
а также 27 открытых остановок. 

Составители   мастер-плана также 
предусмотрели и решение проблем 
с пробками путём создания развязок. 
К примеру, на главном проблемном пе-
рекрестке в городе у площади Метал-
лургов. 

Важно, что внимание в документе 
уделено организации движения для ве-
лосипедистов. Было бы неплохо, чтобы 
при последующем ремонте городских 
улиц учитывались эти рекомендации. 

Оба важны
Появление обоих стратегических 

документов дает перспективы раз-
вития города. И один документ не от-
меняет другого. Мероприятия плана 
долгосрочного развития города реа-
лизуются прямо сейчас, и их выполне-
ние находится под личным контролем 
губернатора края Михаила Дегтярева. 
Параллельно с этим уже со следующе-
го года начнут воплощаться в жизнь 
и поручения президента, данные уже 
в рамках утвержденного   мастер-пла-
на. Здесь уже позиция федеральных 
властей более взвешенная, и они не 
спешат выполнять все рекомендации 
проектировщиков разом.

– Будут ли реализованы все реко-
мендации составителей   мастер-плана, 
покажет время. Но уже хорошо, что вла-
сти получили документ, который опи-
сывает актуальные проблемы и рецеп-
ты их решения. Важно отметить, что 
вся гамма вопросов, которые отражены 
в  мастер-плане, неоднократно, уже 
несколько лет подряд обсуждалась на 
заседаниях Общественного совета го-
рода и поднималась на встречах с гу-
бернатором края. И нам очень приятно 
видеть, что наша работа проделана не 
зря и к нашему мнению власти прислу-
шиваются, – заключил Игорь Швецов.

М ЕРОП РИЯТИЯ 
П ЛАНА  Д ОЛ ГО- 
СРОЧ Н О ГО  РАЗ-
ВИТИЯ  ГО РОД А 
РЕ А Л ИЗУЮТСЯ 
П РЯ М О  СЕЙЧАС , 
И  ИХ  ВЫ П ОЛ Н ЕН И Е 
НА ХОД ИТСЯ  П ОД 
Л ИЧ Н Ы М  КО НТРО-
Л ЕМ  Г УБЕРНАТО РА 
К РА Я  М ИХ АИ ЛА 
Д ЕГ ТЯ РЕВА . 

И В А Н  М И Р О Н О В

Президент России Владимир Владимирович Путин утвердил  мастер-планы комплексного социально-экономического 
развития для Хабаровска и Комсомольска-на-Амуре и поставил перед правительством страны и руководством региона 
ряд задач в части социального и экономического развития городов и реализации масштабных инвестиционных 
проектов. 

Мастер-план Комсомольска-на-Амуре
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СКОЛЬКО ВЕСИТ СЧАСТЬЕ?
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Знаете, почему медики, которые работают в роддомах, выглядят гораздо моложе своих лет? 
Потому что когда каждый день видишь, как мама встречается со своим ребёнком, сам ста-
новишься добрее, счастливее и мудрее, понимаешь, что вот ради такого трепетного момента 
по большому счёту и нужно жить. Наша героиня Наталья Больших эту картину наблюдает уже 
30 лет. Посмотрите, какая она красивая!

Боевое крещение
Наталье Валерьевне Больших мама 

с детства говорила: учиться пойдешь 
либо в педагогический, либо в меди-
цинский. С педагогическим не полу-
чилось, и тогда подруга предложила 
поступить в медучилище. Два с поло-
виной года учебы, а дальше родильный 
дом №1. 

– Раньше было распределение по 
районам – отправляли на работу в сель-
скую местность. А в деревню совсем не 
хотелось, – смеется Наталья Больших. 
– Поэтому мы с подругой схитрили, 
устроились в роддом в Хабаровске сани-
тарками. Буквально несколько таких де-
журств – и главный врач забрал нас в от-
деление, работать уже по профессии.

Обычно молодых акушерок на-
правляют в послеродовое отделение: 
набраться опыта, понять, что их ждет 
в дальнейшем. Боевое же крещение 
Натальи прошло в отделении обсер-
вации, где лежали женщины с угрозой 
преждевременных родов. Здесь Ната-
лья Валерьевна задержалась на 15 лет, 
помогала появиться на свет недоно-
шенным детям. Первые роды помнит 
как сейчас: пока ее подруга, с которой 
они вместе учились, заметно нервни-
чала, Наталья надевала перчатки и го-

товилась принять на руки свою первую 
жизнь. Готовилась измерить и взвесить 
новорожденное счастье.

Перепутать невозможно
За многие годы работы в роддоме 

Наталья Валерьевна помогла родить-
ся на свет тысячам малышей. Многие 
мамы, родив первенца, часто говорят: 
«Больше никогда!». Но потом приходят 
и второй, и третий раз. Сама акушерка 
своих подопечных узнает редко, слиш-
ком уж много их. А вот они ее узнают 
и сразу перестают волноваться: знают, 
что все пройдет гладко.

По наблюдениям Натальи Валерьев-
ны, сейчас роженицам приходится го-
раздо легче, чем раньше: хорошо по-

могает эпидуральная анестезия – обез- 
боливающий укол, и еще партнерские 
роды, когда в самый ответственный 
для семьи момент любимый человек 
женщины находится рядом.

– К этому можно относиться по-раз-
ному. Конечно, на самих родах муж-
чина присутствовать не должен. А вот 
в момент схваток – почему нет? Он 
поддерживает жену, напоминает о ды-
хательных упражнениях, говорит слу-
шаться акушерку. Так он помогает 
и своей женщине, и нам, врачам, – улы-
бается Наталья.

Ее работа в первую очередь требует 
оперативности. Бывают случаи, когда 
вся беременность протекает хорошо, 
а заканчивается осложнениями и па-
тологиями. Например, внезапное кро-
вотечение уже после родов. Раньше 

это было наиболее распространенной 
причиной смертности. Сейчас меди-
цина шагнула вперед, и благодаря пре-
паратам и грамотности акушерок 99% 
родов заканчиваются хорошо.

Мнительных рожениц успокаива-
ют: сегодня уйти из роддома с чужой 
крохой на руках невозможно, истории 
о том, что малышей перепутали, сей-
час – миф.

– Раньше да, такое было возмож-
но. В советское время детям на руки 
кусочком марли привязывали бирку, 
и она могла потеряться. К тому же, 
все дети находились в общей комна-
те. Сейчас же появились совместные 
комнаты мамы и ребенка, а детям 
сразу на обе ручки надевают несни-
маемые браслетики, – рассказывает 
акушерка.

Тем не менее, за много лет акушер-
ской практики неожиданных случаев 
происходило немало. Наталья Вале-
рьевна вспоминает историю, когда ро-
ды пришлось принимать прямо на ули-
це. В декабре!

– Прибежал к нам мужчина и гово-
рит: «У меня жена рожает!». Мы сказа-
ли, чтобы вел к нам, мы примем. Пока 
он туда-сюда бегал до машины, она уже 
и родила практически, идти не могла. 
Выскочили во двор, надели перчатки 
и приняли роды, – рассказывает Ната-
лья Валерьевна.

Были и ситуации, о которых специ-
алист вспоминает с болью. В далеких 
90-х, когда страна переживала пери-
од политических и экономических 
потрясений, когда людям подолгу не 
выплачивались зарплаты, бывало так, 
что семьи, где рождалась двойня, бы-
ли вынуждены отказаться от одного из 
детей.

– С такими семьями мы всегда дол-
го разговаривали, общались, старались 
переубедить. Часто получалось. Это бы-
ло раньше. Но несколько лет назад был 
случай, когда семья просто отказалась 
от ребенка, потому что у него был не 
тот пол, на который они рассчитыва-
ли. Родился мальчик, а хотели вторую 
дочку. И муж сказал: «Оставляем в род-
доме». Шок, конечно, был у всех. Такие 
случаи – редкость, но тоже бывали.

Это радость
В этом году Наталья Валерьевна 

в третий раз подтвердила высшую аку-
шерскую категорию. Дежурство длится 
сутки, и все это время на ногах: выдать 
лекарства, успокоить и поддержать, по-
казать, как пеленать малыша. Иногда 
даже думать об обеденном перерыве 
не успевает! 

За все годы работы о том, чтобы уй-
ти из ставшего родным родильного 
дома №1, даже не думала. Акушерство 
– призвание, дело, которое заставляет 
каждый день улыбаться.

– Почему акушерки часто молодо 
выглядят, не по годам? Так потому, что 
работа у нас – счастливая. Дети – это 
радость, сплошной позитив!

Будущих акушерок в Хабаровске 
сейчас готовят в медицинском коллед-
же. Однако по профессии идут работать 
единицы – боятся ответственности, ко-
торая на них возлагается. Но Наталья 
Валерьевна Больших точно знает: если 
подойти к делу с душой и пониманием, 
то все получится. «Я люблю свою рабо-
ту. Здесь мое место!» – уверенно гово-
рит акушерка.

ПОЧЕМ У А К У ШЕРК И Ч АСТО МОЛОДО 

ВЫГЛ Я Д ЯТ, НЕ ПО ГОД А М? ТА К 

ПОТОМ У, ЧТО РА БОТА У Н АС – 

СЧ АСТЛИВА Я. ДЕТИ – ЭТО РА ДОСТЬ, 

СПЛОШНОЙ ПОЗИТИВ!

Акушерка Наталья Больших
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ПОХОРОННОЕ ДЕЛО
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Истории, когда ритуальные агенты вламываются чуть ли не толпой в дома к родственникам 
недавно почившего человека, увы, не новость. И, к сожалению, несмотря на многочисленные 
жалобы граждан в правоохранительные органы, ситуация не меняется. За разглашение 
информации о случившемся привлекают единицы. 

В суд за гроши
Наши коллеги из РИА «Новости» де-

лали расследование по поводу сливов 
информации о покинувших этот мир. 
Подозреваемых, естественно, два: по-
лиция и «скорая». По их данным, одна 
из сотрудниц «дежурки» предоставляла 
информацию похоронщику за гонорар 
1-2 тысячи рублей, если ритуальная 
контора заключала сделку с родствен-
никами умершего. За взятки ей прису-
дили 4 года условно. Также по инфор-
мации РИА «Новости», когда на «теле-
фон доверия» полиции стали поступать 
жалобы, бизнес на «сливах» перекры-
ли. Тот же самый механизм и со «ско-
рой». Это все неудивительно – бизнес 
прибыльный, конкуренция большая 
и «нужно делиться».

Хабаровчане тоже жалуются на 
беспардонность представителей риту-
альных компаний, рассказывают вопи-
ющие истории, когда даже выгнать из 
дома незваного продавца гробов быва-
ет сложно. 

Каждое «уважающее себя» ритуаль-
ное агентство имеет сайт с предложе-
нием своих услуг. Вот только цен там 
по большей части вы не найдете: они 
есть, но не у всех и не на всё. Да, есть 
фотографии образцов продукции, а вот 
с прейскурантом – проблема. Видимо, 
это связано с тем, что нужно обраба-
тывать клиента «тёпленьким» – либо 
в офисе конторы, либо тут уже проявля-
ет мастерство «развода» выездной ри-
туальный агент. У одного предприятия 
на сайте прописан порядок действий 
в случае смерти близкого человека. 
И пунктом номер один там значатся не 
«скорая» и не полиция, а именно они. 
Обосновывается это необходимостью 
избежать встречи с «черными агента-
ми». И лишь когда приедет их сотруд-
ник, нужно вызвать полицию и врача. 
Хитрый ход, вероятно, связан как раз 
с конкуренцией – первыми застолбить 
ритуальные процедуры.

Полный прейскурант цен есть толь-
ко у муниципальных предприятий, так 
как там многое зарегламентировано, 
и все нужно утверждать распоряжени-
ями свыше. Самый дешевый гроб в му-
ниципальном предприятии обойдется 
в 3300 рублей, у коммерсантов дороже 
– от 6 тысяч. Простой (временный) над-
гробный памятник из бетона – от 2500, 
сам процесс погребения – от 5100. Сум-
марно госпредприятие может провести 
процесс захоронения от 27 тысяч ру-
блей, коммерсанты же предлагают пол-
ный пакет услуг за сумму от 17 тысяч, 
куда входят гроб, временный памят-
ник, табличка, машина и похоронная 
бригада. 

Стоит отметить, что погосты посте-
пенно расширяются, так, в Хабаровске 
закрывается Матвеевское кладбище, 
и новые захоронения будут произво-
дить на новом месте; в Комсомоль-
ске-на-Амуре власти тоже начали 
подыскивать новую площадку. Не об-

ходят эту сферу и современные тех-
нологии – в краевой столице будут 
измерены и сфотографированы захо-
ронения, надгробия и измерена терри-
тория каждой могилы, данные занесут 
в специальный реестр, куда войдут 
и координаты. То есть, рабочие руки 
будут востребованы и далее. Особенно 
похоронные бригады, люди, которые 
работают на земле во всех смыслах. 
При этом, если найти работу агентом 
по продаже услуг не составляет ника-
кого труда – «менеджеры по продажам» 
всегда нужны, – то попасть в бригаду 
могильщиков «с улицы» не так просто. 
«Неквалифицированные кадры», или 
«рабочие», как лаконично указывают 
в названии вакансий похоронные бю-
ро, нужны – это те, кто копает могилы 
с помощью лопат и ломов. Эти вакан-
сии в открытом доступе очень редки, 
и зачастую «коллег» туда приглашают 
по знакомству. 

Нарушения санитарных 
норм повсеместно

Я отправился на кладбище, чтобы 
поговорить как с рабочими, так и со 
строителями. Последние там занима-
ются благоустройством могил – тоже 
нужная работа. Но начнем с последней 
«квартиры» метр-на-два-на-полтора. 
Места на Матвеевском и Центральном 
кладбищах уже закончились, и поэтому 
в городе выделили новый участок. 

– Привет, мужики. Как долго обыч-
но копаете яму? – спрашиваю у первых 
попавшихся «могильщиков».

– Ну хочешь, я на спор вырою её за 
20 минут? 

– Да нет, просто интересно. А по 
деньгам что?

– Да не обижают!
Как начал объяснять один из рабо-

чих, если «хорошо копать», можно за-
работать и 100 тысяч рублей. 

Земля летом и осенью податливая, 
процесс напоминает копание ростового 
окопа, но сложность в том, что ты силь-
но ограничен в расстоянии – длина-то 
всего два метра. И по мере углубления, 
а я «включился в процесс», когда была 
глубина уже больше метра, приходит-
ся задирать высоко лопату, чтобы от-
бросить грунт. Устаёшь быстро: и руки, 
и плечи. Вероятно, когда углубляешься 
метра на полтора, ещё сложнее. При 
этом яма-то не одна за день. Подошел 
парень по имени Андрей, судя по все-
му, бригадир, и поинтересовался, поче-
му я в яме и с лопатой.

– Да вот, просто решил попробовать 
ради интереса, как вам тут работается. 
А на кладбище я по своим делам, про-
сто мужиков вот увидел. Слушай, а чего 
могилы медведи выкапывают и трупы 
достают? Как? Вон, в Комсомольске 
и в Ванино аж кладбища для посеще-
ния закрыли и людей не пускают из-за 
нашествия косолапых, – интересуюсь я.

– А ты чего думаешь, что мы на два 
метра копаем? Полтора или метр трид-
цать – и всё. Вот они и копают, – отве-
чает Андрей.

Хотя, согласно постановлению 
2021 года главного санитарного врача 
Российской Федерации, глубина моги-
лы должна быть полтора метра и ниже, 
но никак не выше…

Рядом была могила, датированная 
мартом 2023 года. Грунт в том месте, 
куда опустили гроб с телом, просел за 
семь месяцев сантиметров на 50. Ес-
ли там глубина полтора метра, то до 
крышки гроба всего 50 сантиметров. 
А если 130 сантиметров? Вообще оста-
ется 30! Что такое 30 сантиметров для 

лап медведя?! Но я не стал дальше раз-
вивать эту тему. Меня больше интере-
совал месяц захоронения.

– Как вы зимой-то копаете? Всё 
ж мёрзлое. Киркой, ломом и лопатами?

– А мы зимой почти не копаем. 
Мы примерно знаем, сколько человек 
отойдёт в мир иной за время, пока бу-
дет холодно, поэтому ямы готовятся 
заранее осенью, иначе землю долго 
придётся отогревать и потом мучиться 
с ломами. Оно нам надо?

Хотя, судя по свежим могилам на 
зарезервированных местах, зимой нет-
нет, а копать приходится, причем без 
техники – места для проезда нет. Вижу 
бригаду гостей из Средней Азии, они 
благоустраивали могилу неподалёку, 
потом переместились к другой, а спу-
стя некоторое время оказались у тре-
тьей – совсем возле меня. Точнее, ока-
зался один из них, остальные отъехали 
куда-то дальше.

До меня дошло, почему они от мо-
гилы к могиле перемещались на не-
большом грузовичке. Это – конвейер. 
Они занимаются сразу несколькими 
могилами, чтобы не ждать, это логич-
но. Забетонировали три, вернулись 
к предыдущим, добавили грунт, затем 
памятник, щебень и так далее. Так за 
неделю бригада из трёх человек мо-
жет обустроить и 20, и 30 захороне-
ний. Но стоит отметить, что все, кто 
копает могилы, обустраивает их, а там 
не только гости из Средней Азии, но 
и те, кто опускает гроб с телом в его 
последнее пристанище, трезвые. И за 
этим следят. Да, в 90-е могильщики 
дозволяли себе работать пьяными, но 
теперь этого нет.

Требование – 
тактичность

В похоронном деле помимо агентов, 
рабочих и строителей есть и другие 
специальности. Эти вакансии на досках 
объявлений появляются гораздо чаще, 
чем «рабочие». Водителю катафалка 
предлагают зарплату от 40 тысяч ру-
блей. Флористу, который делает отнюдь 
не праздничные букеты, от 25 тысяч 
рублей. Офисный менеджер, то есть 
человек, который оформляет бумаги 
в похоронном бюро, судя по предло-
жениям на рынке труда, самая низкоо-
плачиваемая работа – 20 тысяч. Но мас-
сово предлагается должность «агент» 
или «менеджер» по продаже риту-
альных услуг. Одним из требований 
к кандидатам в объявлениях является 
тактичность по отношению к потенци-
альному клиенту. Зарплаты, указанные 
в объявлениях, – от 1000 до 250000 ру-
блей. Это говорит о том, что чем боль-
ше пропихнёшь услуг того или иного 
бюро, тем больше получишь. Сдельная 
оплата. И о «тактичности к клиентам» 
речи не идёт. 

Есть такая поговорка: «Кто не умеет 
работать головой, работает руками». 
Отчасти её можно отнести и к траур-
ным услугам. Но выходит так, что ко-
пать и благоустраивать места погре-
бения гораздо выгоднее в финансовом 
плане. Конечно, нужно быть морально 
устойчивым или истинно верующим, 
чтобы стойко относиться к виду усоп-
ших людей и к слезам их близких. А вот 
агенты, которые, казалось бы, должны 
работать головой и получать обещан-
ные четверть миллиона рублей, этой 
самой головой работать умеют не все. 
А если на спор сможешь вырыть яму 
под захоронение – то и 100 тысяч тебе 
в месяц капнет. 

ОД Н И М  ИЗ  ТРЕБО ВАН И Й 
К  К АНД ИД АТАМ  В  О БЪЯ ВЛ ЕН ИЯХ 
Я ВЛЯ Е ТСЯ  ТАК ТИЧ Н О СТ Ь 
К  П ОТЕН Ц ИА Л ЬН О МУ  К Л И ЕНТ У.

Центральное кладбище Хабаровска
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ВОЗВРАЩЕНИЕ «КРАСНОЙ ЮРТЫ»

ВНУ Ч К А 
П У ТИ Н Ц ЕВО Й 
ЕВГЕН И Я 
Д АНЧ ЕН КО 
СОХРАН И ЛА  ВСЕ 
18  ТЕ ТРА Д ЕЙ 
П О  36-54  Л И СТА 
И  НАШ ЛА  ТЕ Х , 
К ТО  СМ О Г  ИХ 
Д ЕШ ИФРО ВАТ Ь.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Этой осенью в Хабаровском крае Гродековский музей запустил уникальный передвижной 
проект. Выставка «Красная Юрта Александры Путинцевой» посетила первые два села 
в Нанайском районе. Она рассказывает местным жителям о жизни просветительницы коренных 
народов нашего региона. Почему просвещение люди зачастую встречали с оружием в руках 
и какие тайны хранят расшифрованные записи Александры Путинцевой, давайте узнаем.

И КИРИЛЛ, И МЕФОДИЙ

Проект «Красная Юрта Александры 
Путинцевой» хабаровские музейщи-
ки приурочили к 120-летию со дня 
рождения просветительницы нанай-
ского народа, которое отмечали в этом 
году. На полусотне планшетов собрали 
сохранившиеся до наших дней фото-
графии, дневниковые записи, которые 
оставляла основатель Амуро-Горин-
ской Красной Юрты с 1929 по 1932 год. 
Передвижная экспозиция уже посетила 
два национальных села в Нанайском 
районе – Найхин и Синду.

– Для нанайского народа Алексан-
дра Путинцева сыграла, можно сказать, 
такую же роль, как в своё время Кирилл 
и Мефодий для славян. Она стала на-
стоящим просветителем нации, – счи-
тает научный сотрудник сектора этно-
графии Хабаровского краевого музея 
имени Н.И. Гродекова Дарья Грачёва. 
– Уроженка Читы после знакомства 
с Владимиром Арсеньевым и исследо-
вателем Арктики Георгием Ушаковым 
буквально бредила Дальним Востоком. 
В 1929 году приехала в наш край орга-
низовывать Красную Юрту в стойби-
щах Нижние Халбы и Кондон. 

Нанайского языка Александра Путин-
цева не знала совершенно. Всё общение 
– через переводчиков. А нужно было ор-
ганизовывать в стойбищах новую жизнь. 
Неграмотность ликвидировать, к гигие-
не людей приобщать. Чего только стоили 
попытки начать прививочную кампа-
нию! К вакцинации местное население 
отнеслось более чем настороженно.

– Однажды в неё стреляли, как-то 
мальчик с ножом бросился, еле отта-
щили, – говорит Дарья Грачёва. – Но это 
не остановило Александру Путинцеву. 
Меньше чем за год она в совершенстве 
освоила нанайский язык, скоро своей 
стала. Именно Путинцева приобщила 
коренное население к огородничеству. 

К ней на лето приезжала её 
мама из Читы, помогала дер-
жать огород, картошку, ка-
пусту и другие овощи выра-
щивать. Вскоре и у нанайцев 
вблизи жилищ свои огороды 
появились.

НИ ДНЯ БЕЗ СТРОЧКИ

В основу передвижной вы-
ставки «Красная Юрта Алек-
сандры Путинцевой» легли 
многочисленные дневники. 
Каждый день своей работы 
Сура Путинчи, так ласково 
на свой манер прозвали про-
светительницу нанайцы, описывала на 
бумаге. Вот одна из её первых записей, 
через день после высадки в стойбище 
Нижние Халбы.

«Утром нас известили, что у гольдяч-
ки Анны родился ночью сын. Родила 
она его в сарае. Пошли сразу к ней в юр-
ту, уговаривали пойти к нам на койку 
роженицы – наотрез отказалась: «Я уже 
родила, ничего не болит, чего лежать 
буду». Оказали помощь дома – ребёнку 
перевязали пуп. Хижину её подмела, 
выстирала тряпки для новорождённого 
ребёнка, бельё для малышей, умыла их. 
Потом раскрыли дома ящики, достали 
бязь и сшили новорождённому распа-
шонки и пелёнки, чтобы показать, как 
надо держать ребёнка».

А вот другая запись, как приходилось 
бороться с предрассудками, которые 
тогда навязывали соплеменникам мо-
гущественные шаманы и старейшины.

«Вдруг ворвался старик Самар и да-
вай ругать свою дочь Дарью (18 лет), 
что пошла в Юрту. Он не пускает нико-
го из своих женщин (две невестки и две 
дочери) к нам в Юрту. После его крика 
сорвались две гольдячки и тоже хотели 
уйти из боязни, что их мужья и дру-
гие женщины их ругать будут, что они 

ва вместе разработали современный 
нанайский букварь, – говорит Дарья 
Грачёва.

ЗАБЫТЫЕ ЛЕГЕНДЫ

Да-да, с 20-х годов прошлого сто-
летия нанайская письменность бы-
ла основана на латинском алфавите. 
И только Путинцева вместе с Оненко за 
12 лет работы перевели её на кирилли-
цу. В 30-годах, когда Сура Путинчи при-
езжала на Дальний Восток в этногра-
фические экспедиции, свои записи на 
нанайском она делала ещё латинскими 
буквами. Внучка Евгения Данченко со-
хранила все 18 тетрадей по 36-54 листа 
и нашла тех, кто смог их дешифровать. 
За работу взялись знатоки нанайского 
языка Раиса Самар из Кондона и Раиса 
Бельды из села Найхин.

– Приходилось переписывать ру-
кописные тексты сперва в компьютер 
русскими буквами, а уже потом пере-
водить. Большая работа проделана, – 
отметила Раиса Бельды. – Я когда ста-
ла читать и переводить старые записи 
Путинцевой, просто поражалась! У нас 
сейчас никто эти сказки и легенды не 
помнит уже! Среди героев есть и аналог 
русского Иванушки-Дурачка, рассказы 
о грозных железных птицах – кори.

Сейчас изучением первоисточни-
ков и переведённых этнографиче-
ских материалов Александры Путин-
цевой благодаря гранту Российского 

научного фонда занимаются 
специалисты Института линг-
вистических исследований из 
Санкт-Петербурга. Для науки 
это источник ценнейшей ин-
формации!

– Для нас, учёных, главная 
ценность этих текстов в том, 
что они записаны в основном 
от горинских нанайцев, а их 
диалект практически никак до 
сих пор не изучен: этому ди-
алекту посвящены только не-
сколько работ и неопублико-
ванная диссертация А.П. Пу-
тинцевой. На данный момент 
горинский диалект находится 
под угрозой исчезновения – им 
владеют только несколько по-

жилых людей, – рассказала в эксклю-
зивном интервью нашему корреспон-
денту старший научный сотрудник 
Института лингвистических исследова-
ний РАН кандидат филологических на-
ук Софья Оскольская. – Интересно, что, 
судя по всему, ещё около 150 лет назад 
предки горинских нанайцев говорили 
на совсем другом языке, по своим чер-
там похожем больше на эвенкийский 
или негидальский, а потом в результа-
те контактов с амурскими нанайцами 
они практически полностью перешли 
на нанайский язык. Тем не менее, в го-
ринском диалекте наблюдаются черты, 
не характерные для амурских диалек-
тов и, вероятно, связанные с первона-
чальным языком самагиров (предков 
горинских нанайцев). В горинском 
фольклоре также наблюдаются сме-
шанные черты. Все эти особенности 
горинского диалекта и фольклора, вы-
званные такой интересной ситуацией 
контактов двух народов, ещё предстоит 
досконально исследовать.

Институт лингвистических исследо-
ваний планирует в ближайшее время 
опубликовать эти тексты в стандартной 
нанайской орфографии с точным пере-
водом на русский язык.

учатся. Еле-еле удержала их и заста-
вила продолжать заниматься. Трудно 
с ними. Так сильна боязнь «мужика» –  
сначала отца, потом мужа».

Дневники и многочисленные фото-
графии, которые легли в основу пере-
движной экспозиции, Гродековскому 
музею предоставила внучка Алексан-
дры Путинцевой Евгения Данченко из 
Санкт-Петербурга. Туда Сура Путинчи 
уехала после того, как работа Красной 
Юрты на берегах Амура была налажена. 
Выучилась в Институте народов Севера 
имени Герцена, стала исследователем 
нанайской культуры, не расставалась 
со ставшим ей родным народом до кон-
ца жизни. На её памятнике даже выгра-
вирована надпись: Шурочка Амурская.

– Память и уважение к Александре 
Путинцевой до сих пор сохраняются 
в нанайском народе. Когда наша пере-
движная выставка работала в Синде, 
к нам пришла местная жительница. 
Принесла фотографию. На ней Алек-
сандра Путинцева изображена с двумя 
из своих многочисленных учеников – 
с первым нанайским поэтом Акимом 
Самаром и первым учёным из числа 
народа нани Сулунго Оненко. С по-
следним, кстати, Александра Путинце-

Александра Путинцева 
с учениками

Тетради Путинцевой 
с нанайскими текстами 

латинскими буквами
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115 ЛЕТ НА СТРАЖЕ АМУРА
И В А Н  М И Р О Н О В

Амурской военной флотилии 
26 ноября исполняется 
115 лет. Доблестное 
соединение внесло огромный 
вклад в укрепление 
обороноспособности страны, 
решение боевых задач 
в ходе Второй Мировой 
войны на Дальнем Востоке.

ПЕРВЫЕ БОЕВЫЕ 
КОРАБЛИ НА АМУРЕ

Появление боевых кораблей на Амуре 
связано с периодом освоения русскими 
Дальнего Востока. Первоначально это 
были плоскодонные парусно-гребные 
суда – струги. На них летом 1644 года 
казаки Василия Пояркова сплавились по 
Амуру к Охотскому морю. На них же ко-
манда Ерофея Хабарова в 1650 году при-
была на Амур. Однако после военных 
столкновений с китайцами и подписа-
ния Нерчинского мира русские корабли 
покинули Амур. Но освоение Дальнего 
Востока продолжалось, только север-
нее. В 1731 году, когда Охотск получил 
статус портового города, была создана 
Охотская военная флотилия, также из-
вестная как Сибирская военная флоти-
лия. Она занималась перевозкой грузов 
и пассажиров между портами Охотского 
моря и обеспечивала научно-исследо-
вательские экспедиции.

Именно после Амурской экспедиции 
Геннадия Невельского 1850 г., дока-
завшего, что в устье Амура можно войти 
со стороны океана, низовья Амура фак-
тически присоединились к России. Тог-
да, в 1855 году, пароход «Амгунь», по-
строенный на реке Шилка, во главе фло-
тилии из 5 лодок, 4 вельботов, 18 барка-
сов, 13 барж, 8 плашкоутов и 29 плотов 
осуществил сплав до Николаевского 
поста, ныне Николаевск-на-Амуре. 

Движение по Амуру становилось все 
интенсивнее, но постоянного военного 
соединения там еще не было.

НАПРЯЖЕНИЕ НА ГРАНИЦЕ

По рекам Амур, Уссури и Шилка тогда 
проходила государственная граница, на 
охране которой стояли казачьи стани-
цы. Для их снабжения была сформиро-
вана Амурско-Уссурийская казачья фло-
тилия, состоявшая из двух пароходов, 
двух барж и парового катера. Флотилия 
довольно успешно занималась защитой 
русских поселений от китайских банди-
тов – хунхузов. Но Боксерское восстание 
1900 года в Китае показало, что флот на 
Амуре нужно усиливать. Шесть граж-
данских пароходов Управления водных 
путей вооружили полевой артиллерией 
и подчинили армейскому командова-
нию. Они обеспечивали защиту граж-
данских судов по Амуру и Сунгари.

В 1903 году принято решение создать 
на Амуре постоянную военно-морскую 
флотилию и обеспечить её корабля-
ми. С началом Русско-японской вой-
ны 1904-1905 годов в Николаевске-на- 

Амуре уже базируются 6 вооружен-
ных пароходов, 2 пограничных катера, 
7 плавучих 152-мм батарей, 17 миноно-
сок с минами и торпедами, торпедный 
катер. Корабли осуществляли военные 
перевозки и обеспечивали противоде-
сантную оборону устья Амура и залива 
Де-Кастри. А уже в 1905 году образо-
ван Отдельный отряд судов Сибирской 
флотилии.

СОЗДАНИЕ АМУРСКОЙ 
ФЛОТИЛИИ 

После поражения в войне возросло 
значение военных кораблей на Амуре, 
и специально для Отдельного отряда 
стали строить суда. В Нижнем Новго-
роде на Сормовском заводе создали 
10 мощных речных канонерских ло-
док. Их поездами доставляли в город 
Сретенск Забайкальского края на реке 
Шилка, откуда они шли в Амур.

Приказом по Морскому ведомству 
от 26 ноября 1908 г. все амурские суда, 
причисленные к Сибирской флотилии, 
были объединены в Амурскую речную 
флотилию с оперативным подчинени-
ем её командующему войсками Приа-
мурского военного округа. Базой фло-
тилии стал затон у деревни Осиповка 
близ Хабаровска, где были мастерские 
по ремонту судов.

Тем временем Балтийским судо-
строительным заводом были постро-
ены, а в Читинской губернии собра-
ны еще 8 башенных канонерских 
лодок, ставшие для своего времени 
самыми мощными и совершенны-
ми речными кораблями. Флотилия 
также получила 10 бронированных 
посыльных судов типа «Штык» –  
первые в мире бронекатера.

Наращивание военной силы способ-
ствовало пересмотру договора с Кита-
ем о судоходстве по Амуру. Но с нача-
лом Первой мировой войны главные 
основные боевые корабли флотилии 
были разоружены, их орудия отправи-
ли на Балтику и Черное море, а сами 
суда поставили на хранение.

НОВОЕ ВРЕМЯ

В декабре 1917 года Амурская фло-
тилия вошла в состав флота РСФСР. 
В июле – сентябре 1918 года она при-
нимала участие в борьбе с японски-
ми интервентами, белогвардейцами, 
чехословацкими воинскими частями. 
Но 7 сентября 1918 года, находясь на 
приколе в Хабаровске, основные силы 
флотилии были захвачены японцами. 

Однако экипажи сумели вывести в вер-
ховья реки Зея 38 кораблей флотилии 
и там уничтожить их. Флотилия пере-
стала существовать.

Белогвардейцы пытались создать 
свою Амурскую флотилию, но японцы 
были против. В конце 1919 – начале 
1920 года интервенты взорвали часть 
кораблей флотилии. Но 17 февраля 
оставшиеся были захвачены красны-
ми партизанами. Они вошли в состав 
Амурской флотилии Народно-револю-
ционной армии Дальневосточной Ре-
спублики и участвовали в Гражданской 
войне до октября 1922 года. Последней 
операцией флотилии стал поход отря-
да кораблей в составе Северной группы 
сухопутных и морских сил в сентябре 
– октябре 1922 года для освобожде-
ния низовьев Амура от интервентов 
и прояпонских властей. А с 17 ноября 
1922 года она стала Амурской военной 
флотилией Морских сил Дальнего Вос-
тока РСФСР. В мае 1925 года советским 
дипломатам удалось вернуть 26 уве-
денных японцами речных кораблей.

Новые власти активно занимаются 
пополнением флотилии кораблями. 
Уже в 1929 году флотилия принима-
ет участие в боях с китайцами в ходе 
конфликта на Китайско-Восточной 
железной дороге. К началу актив-
ной фазы боевых действий флотилия 
имела в составе 4 монитора во главе 
с «Лениным», 4 канонерские лодки, 
плавбазу гидроавиации, 3 бронекатера 
и несколько других судов. Им противо-
стояла китайская Сунгарийская флоти-
лия из одной мореходной канонерки, 
3 речных канонерских лодок, 5 воору-
жённых пароходов, плавучей батареи 
и вооружённого транспорта. До конца 
октября Амурская флотилия наступала 
по Сунгари до города Фуцзинь. В устье 
Сунгари у Тунцзяна 12 октября 1929 го-

да единственный раз за всю русскую 
историю произошло полномасштаб-
ное артиллерийское сражение речных 
флотилий, закончившееся полным раз-
громом противника – Сунгарийской 
флотилии. За отличные действия по 
разгрому «белокитайцев» (в конфлик-
те на КВЖД на стороне китайцев вое-
вал отряд белогвардейцев) флотилия 
была награждена орденом Красного 
Знамени и стала Краснознаменной во-
енной флотилией. Потери в этих боях 
составили 3 краснофлотца погибшими 
и 11 ранеными.

ВЕЛИКАЯ ВОЙНА

Оккупация Японией Маньчжурии 
способствует напряжённости вдоль 
линии границы. В годы Великой Оте-
чественной войны Амурская флотилия 
находилась в постоянной готовности, 
и личный состав был отлично под-
готовлен. К началу войны с Японией 
в 1945 г. флотилия имела в своем соста-
ве 8 мониторов, 11 канонерских лодок, 
52 бронекатера, 12 тральщиков, 36 ка-
теров-тральщиков и 7 минных катеров. 
Она располагала 9 отдельными диви-
зионами зенитной артиллерии, при 
этом даже имела собственные ВВС из 
59 истребителей, 8 штурмовиков, 3 ги-
дросамолетов, 3 многоцелевых бипла-
нов, 2 бомбардировщиков.

В ходе Маньчжурской стратегиче-
ской наступательной операции ко-
рабли флотилии обеспечивали опера-
тивные перевозки, высадку десантов, 
форсирование Амура, Уссури и Сунга-
ри. Они проникли в центральную часть 
Маньчжурии до  Харбина, высаживая 
многочисленные тактические десанты 
в тыл японским войскам, обстрелива-
ли японские укрепленные позиции. 
В Харбине моряки-амурцы захватили 
все корабли Сунгарийской речной фло-
тилии – до 30 боевых кораблей, свыше 
30 буксирных пароходов, 20 грузопас-
сажирских пароходов, около 100 барж 
и мелких вспомогательных и граждан-
ских судов. Семь моряков удостоились 
звания Героя Советского Союза.

ПОСЛЕ ВОЙНЫ

После войны флотилия пополнилась 
трофеями. Кроме того, в строй всту-
пили 40 новых, более защищённых 
и с лучшим вооружением, бронекате-
ров проекта 191М, которые поистине 
могли считаться «речными танками». 
Наконец, для устья Амура в 1942 – 
1946 гг. были построены три мощных 
монитора проекта 1190 (типа «Хасан»), 
которые короткое время состояли 
и в Амурской флотилии. 

Пополнялась она за счёт собствен-
ных предприятий. В 1932 году в Ха-
баровске открылся судостроительный 
завод «Осиповский затон», ставший 
впоследствии судостроительным за-
водом им. С.М. Кирова. В 1935 году 
заработало предприятие в г. Комсо-
мольск-на-Амуре.

В 1945 году место дислокации фло-
тилии преобразовано в Краснофлот-
ский район Хабаровска.

В 50-е годы XX века, с налаживани-
ем отношений с КНР, необходимость во 
флотилии, как тогда казалось, отпала, 
и в 1955 году она была расформирова-
на. Но с ухудшением отношений уже 
в 1961 году создана Амурская бригада 
(потом дивизия) речных кораблей Ти-
хоокеанского флота. В 1995 году Амур-
ская флотилия ненадолго была воз-
рождена в составе пограничных войск, 
однако в 1998 году окончательно рас-
формирована. 

П О П ОЛ НЯ ЛАСЬ  ФЛ ОТИ Л ИЯ 
ЗА  СЧ Ё Т  СО БСТВЕН Н ЫХ 
П РЕ Д П РИЯТИ Й.  В  1932  ГОД У 
В  Х АБАРО ВСК Е  ОТК РЫ ЛСЯ 
СУД О СТРО ИТЕ Л ЬН Ы Й  ЗАВОД 
«О СИ П О ВСК И Й  ЗАТО Н», 
СТАВШ И Й  ВП О С Л Е Д СТВИ И 
СУД О СТРО ИТЕ Л ЬН Ы М  ЗАВОД О М 
И М.  С .М.  К И РО ВА .  В  193 5  ГОД У 
ЗАРАБОТА Л  СУД О СТРО ИТЕ Л ЬН Ы Й 
ЗАВОД  В  Г.  КО М СО М ОЛ ЬСК-НА-
АМУРЕ .

Памятник морякам-амурцам
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АПЕЛЬСИНОВОЕ НАЧАЛО 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Образцовому детскому театру-студии «Апельсин» Краевого Дома Дружбы «Русь» в ноябре 
исполняется шестнадцать лет. Подростковый возраст! На самом деле, самодеятельный театр –  
очень зрелый коллектив, он обладатель Гран-при престижнейших фестивалей. Здесь детей учат  
актёрскому мастерству, а еще добру и благородству, умению быть благодарными тем, кто 
открыл в них таланты. 

СТАРШИЕ  ИГРАЮТ  К А Ж Д ЫЙ  Д ЕН Ь,  НО  СЕГОД НЯ 
МА Л ЬЧИК  –  ПРИНЦ ,  А  ЗАВТРА  В  Д РУГОЙ  ГРУППЕ 
ОН  –  МОРСКОЙ  Ц АРЬ.  Д Е ТИ  ПОЛУЧАЮТ  В  Д ВА  РАЗА 
БОЛ ЬШЕ  РОЛЕЙ,  У  НИХ  ЗДОРОВАЯ  КОНК УРЕНЦИЯ.

П
очему вдруг «Апельсин»? Он 
круглый, сочный, все время 
в движении. Это про их театр, 
где все ярко, выразительно, ди-
намично! 

Как меняется жизнь ре-
бенка, который пришел в теа-
тральную студию? Бессменный 

руководитель «Апельсина» Наталья Во-
ложанина всякий раз грозится устро-
ить строгий кастинг для новичков, но 
потом берет всех. Ведь дело по боль-
шому счету не в том, в какого актера 
мальчик или девочка вырастет, а в том, 
что он попадет в иную среду – литера-
турную, творческую – и непременно 
станет другим человеком. 

Александр Горин пришел в студию 
ребенком и уже девять лет играет в те-
атре. Он должен был идти в младшую 
подгруппу, но у него не совпадало сту-
дийное расписание со школьным, а по-
тому сразу пошел в старшую. Теперь 
у него множество спектаклей и ролей. 
Что для него сцена? Говорит, откры-
тость, искренность, отражение правды. 
Когда ему предложили в «Снегурочке» 
сыграть пастуха Леля, Александр для 
достоверности даже научился играть 
на флейте. 

Признается, что ему интересны ха-
рактерные роли, как Мизгирь в той же 
«Снегурочке». Герой сильный, власт-
ный, берет все, что он хочет. Александр 
уже знает, что в театре, даже самодея-
тельном, заранее надо быть готовым 
к тому, что роль вдруг не идет, не по-
лучается. И ты начинаешь пробовать 
так, потом по-другому. Поиск, по его 
убеждению, и есть самое интересное. 
Когда найдешь, в конце концов, ту то-
нальность, в которой все звучит, ста-
новишься таким счастливым! Иногда 
роли даются сразу, и ты играешь как 
дышишь. 

Александр хочет стать актером 
и в следующем году намерен посту-
пать в театральный институт. Перед 
глазами хороший пример. Иван Цви-

гун, который занимался в «Апельсине» 
больше десяти лет, обошел в конкурсе 
семь тысяч человек и поступил в один 
из лучших театральных вузов страны –  
ГИТИС. А Леонид Сайганов  поступил 
в Санкт-Петербургский Гуманитар-
ный университет профсоюзов и теперь 
учится на режиссёра. Да, такая у них 
школа в «Апельсине»! И это подвигает 
Александра ничего не бояться. 

РОЛЬ НА ПРЕОДОЛЕНИЕ

Его подруга Анастасия Прохорова 
знает, что самое сложное – создать об-
раз, когда у тебя мало слов, тут нужны 
совсем другие выразительные сред-
ства. Такова внешне очень милая хо-
зяйка сказочных цветов, а на самом де-
ле злая и хитрая колдунья в «Снежной 
Королеве». Наталья Воложанина гово-
рит, что для Анастасии это была роль 
на преодоление. Наступил момент, ког-
да ей надо было дать шанс. Знала, что 
будут слезы, страдания, закон такой ро-
ли. Но надо все пройти! В конце концов 
Анастасия с ней справилась. Большой 
прорыв для девочки!

Если ребенок сыграл роль на преодо-
ление, он потом сможет сыграть все что 
угодно. А потом была Бобылиха в «Сне-
гурочке». Еще один характер! Только 
так артисты растут. 

Анастасия уже два года учится в пед-
колледже, но студия ее не отпускает, 
да и руководитель не спешит расста-

ваться со своими воспитанниками. 
Они по-прежнему выходят на сцену 
со всеми остальными. И в этом смысле 
«Апельсин» – большой!

Наталья Воложанина признается, 
что первые годы она, выпускница ГИ-
ТИСа, буквально жила в театре. Это те-
перь у нее в студии 60 человек, и ей по-
могают педагоги, а когда-то детей было 
150, а она одна. Конечно, ребят много. 
Ставят они не больше двух спектаклей 
в год. Сейчас заканчивают работу над 
«Русалочкой», в которой задействова-
ны все актеры. 

Наталья Воложанина использует 
свою авторскую методику, делит всех 
ребят на два равнозначных состава. 
Старшие играют каждый день, но се-
годня мальчик – принц, а завтра в дру-
гой группе он – морской царь. Дети по-
лучают в два раза больше ролей, у них 
здоровая конкуренция. 

Весной театр поставил свой знако-
вый спектакль – «Снегурочка», боль-
шой, драматический. Поехали с ним 
на Сибирский фестиваль, их принима-
ли очень хорошо, а в Хабаровске в ДК 
профсоюзов, где собрался полный зал, 
семьсот человек и ни одного свободно-
го места, им аплодировали стоя. Такого 
приема они еще не видели! Спектакль 
поставлен в 2013 году, раз в пять лет из-
за постоянно меняющегося состава его 
восстанавливают. 

– Очень зрелищная сказка, дваж-
ды она завоевывала Гран-при на теа-

тральных фестивалях, – делится свои-
ми впечатлениями Наталья Воложани-
на. – Благодаря нашим художникам- 
оформителям она искусно сделана. 
Показывать нынешний спектакль нач-
нут в декабре.

БЕСПРИЗОРНИКИ 
ПОШЛИ НА УРА

Впрочем, театр не может жить толь-
ко сказками, дети хотят погружаться 
в реальную жизнь, непростую, про-
блемную. Так родился спектакль про 
беспризорников «Путь в счастливую 
страну», он оказался в их творческой 
карьере самым успешным. Юные ар-
тисты выиграли президентский грант 
в два миллиона рублей, став победите-
лями всероссийского фестиваля в Но-
восибирске, а потом еще и на регио-
нальном уровне. 

В жюри – московские критики, они 
удивлены смелостью, с которой театр 
взял такой нетрадиционно жесткий ма-
териал, хотя и смягченный режиссером. 

– Обычно в таких случаях ставят мю-
зикл по Диккенсу, а «Апельсин» пока не 
поет, но, как оказалось, хорошо играет, 
вживаясь в роли голодных мальчишек 
20-х годов, – рассказывает Наталья Во-
ложанина. – Все они хотели в Москву, 
она представлялась им местом всеоб-
щего благоденствия. Три разные исто-
рии и одна мечта оказавшихся на улице 
героев, даже там не потерявших чув-
ство собственного достоинства и бла-
городство. Обстоятельства, в которых 
они существуют, надо непременно обо-
стрять, чтобы достичь достоверности. 
Драматизм, романтизм и юмор, полное 
смешение жанров сделали спектакль 
и смешным, и грустным. 

Наталья Воложанина признается, 
что получилось здорово! И по-прежне-
му актуально! Разве не мечтают и те-
перь мальчишки – в Москву, в Москву? 

Но даже хорошие спектакли иногда 
оказываются на полке. Мальчишки, за-
нятые в постановке, ушли. Как только 
соберется новый костяк, достаточное 
количество героев, его возобновят.

На выигранный грант они постави-
ли «Снегурочку», иначе бы не смогли. 
Настоящее действо с хорошими костю-
мами, декорациями – стоит больших 
денег, а еще аппаратура и, конечно,  
гастроли. 

Наталья Воложанина говорит, что 
она воспитывает в детях глубинные ве-
щи – доброту, благородство, благодар-
ность, а еще пытливость. Им все долж-
но быть интересно. Без этого актер не 
может состояться, иначе что он спосо-
бен сказать людям, чему научить их? 

Кроме спектаклей ребята ставят 
пантомиму, пластические номера, 
устраивают большой отчетный кон-
церт, а еще участвуют в праздниках. 

Выпускник студии Андрей Стародуб, 
который, пройдя «Апельсин», учился 
в Питере, а теперь вернулся в Хаба-
ровск и работает в их «Руси», сказал:

– Театр – это мое воспитание, лю-
бовь к литературе, искусству, к миру 
большого театра. Начало всех творче-
ских начал. 

Андрей знает что говорит, две его 
сестры тоже когда-то играли в «Апель-
сине». Было время, когда они все трое 
выходили на одну сцену. Старшая се-
стра с прекрасным питерским образо-
ванием теперь тоже работает в Хаба-
ровске. 

А все началось здесь, на самодея-
тельной сцене, где они однажды поня-
ли, что искусство создает в тебе новый 
мир, смывает с души пыль повседнев-
ности. 

Руководитель «Апельсина» Наталья Воложанина

Детский театр-студия «Апельсин» Краевого Дома Дружбы «Русь»
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ЗАДАЧА ОДНА – ПЕРВОЕ 
МЕСТО В ЧЕМПИОНАТЕ!
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Хабаровский клуб по хоккею с мячом «СКА-Нефтяник» – один из самых лучших в стране, 
а домашняя арена, которую подарил ей Хабаровский край 10 лет назад, – одна из лучших 
в мире. На сегодняшний день хабаровская команда – чемпион России. В октябре клуб 
возглавил заслуженный тренер России Александр Савченко. Он рассказал о себе, о хоккее 
и о том, каким бы он хотел видеть этот спорт на Дальнем Востоке.

ОЧЕНЬ БЫ ХОТЕЛОСЬ, ЧТОБЫ ПОЯВИЛСЯ 

ПРОФЕССИОН А ЛЬНЫЙ К Л У Б ЕЩЁ И ВО 

ВЛ А ДИВОСТОК Е.

– Александр Николаевич, как вы се-
бя нашли именно в хоккее с мячом?

– Я родился в Новокузнецке, тогда 
он назывался Сталинск. Мой папа был 
шахтером, как и многие на Кузбассе, 
но вот однажды на шахте, где он рабо-
тал, произошла серьезная авария, по-
следствия которой сильно отразились 
на его здоровье. У мамы родствен-
ники жили в Новосибирске, поэтому 
наша семья переехала туда. Все мое 
детство там и прошло. Собственно, 
в Новосибирске я и стал заниматься 
хоккеем с мячом. Мы жили на левом 
берегу Оби в Ленинском районе, ря-
дом был главный стадион города –  
«Сибсельмаш», да и вообще поблизо-
сти было еще несколько площадок, 
где мы пацанами играли в хоккей, 
было много команд. Тогда этот вид 
спорта был очень популярным.

– Дальневосточным командам, 
участвующим в первенствах страны, 
приходится много летать и менять 
часовые пояса. Как вы с этим будете 
бороться?

– Я впервые буду работать в «режи-
ме дальневосточника», хотя из Новоси-
бирска до той же Москвы лететь ближе, 
но разница во времени тоже есть. 

По своему опыту скажу, и многие, 
наверное, со мной согласятся, что раз-
ница в часовых поясах, когда летишь 
на запад, не так сильно сказывается 
на силах и энергичности, а вот когда 
возвращаешься на восток, то тут «до-
гонять» сложнее. Но, с другой стороны, 
у нас в клубе опытные врачи и отлич-
ные массажисты, так что они способны 
сгладить дискомфорт после многочасо-
вого перелета и временной разницы, 
думаю, это не самое страшное.

– Когда вы играете в гостях, ча-
сто ли на трибунах есть наши бо-
лельщики? 

– Конечно, их видно, они же в атри-
бутике клуба! Кто-то даже флаги при-
носит. Вообще, раньше ездили целые 
бригады болельщиков с клубами на 
выездные матчи. Страна у нас большая, 
так что 1-2 наших болельщика на ста-
дионе хозяев обязательно есть. И это не 
только те, кто ездит за командой, есть 
и те, кто там в командировках, а кто-то 
переехал навсегда, но до сих пор следит 
за игрой родного клуба. Особенно это 
касается Москвы. Я даже не припомню, 
чтобы на стадионе не было наших бо-
лельщиков, всегда есть.

– Вы приняли команду всего за ме-
сяц до старта Чемпионата России. 
С одной стороны, «СКА-Нефтяник» 

не смог взять Кубок России в межсе-
зонье, с другой – на старте турнира 
команда отлично себя показала. Ка-
кие стоят задачи, может, какие-то 
проблемы?

– Задача у нас одна – взять первое 
место в турнире и сохранить за собой 
титул чемпиона России. За последние 
годы в Хабаровском крае очень вырос 
уровень хоккея с мячом. Это классная 
команда, замечательный дворец, это 
классные условия, наверное, лучшие 
в стране. Видно внимание властей – 
губернатора Хабаровского края Ми-
хаила Владимировича Дегтярева – не 
только к хоккею с мячом, но и к хок-
кею с шайбой, к футболу, к игровым 
видам спорта. Делается все, чтобы 

команда не думала ни о чем, кроме 
побед. Мы сейчас начали привлекать 
местную молодежь. Вообще я считаю, 
что нужно воспитывать и брать в глав-
ную команду местных парней, у них 
должен быть стимул, они должны быть 
мотивированны, но это не значит, что 
мы не хотим или не будем привлекать 
игроков из других клубов. Повторюсь, 
у нас стоит задача стать чемпионом 
страны.

– Многие волей-неволей иногда 
сравнивают шайбу и мяч. Не считае-
те ли вы, что, возможно, стоит пере-
смотреть правила, добавить силовую 
игру?

– Ни в коем случае! Хоккей с шайбой 
по-своему красивый и динамичный 

вид спорта. Посмотрите на эти ско-
рости, обводы, проходы. Если ввести 
силовые элементы, таких скоростей 
уже не будет. Я помню, как президен-
та Международного Олимпийского 
комитета Хуана Антонио Самаранча 
привели на стадион в Москве, чтобы 
он посмотрел матч по хоккею с мя-
чом. А этот вид спорта, как мы знаем, 
пока не является олимпийским. Так 
вот, гость буквально «обалдел» от ско-
ростей, комбинаций, изящества игры 
наших хоккеистов. Я уверен, что рано 
или поздно русский хоккей тоже бу-
дет включен в список олимпийских 
дисциплин.

– Арена «Ерофей» – крупнейший 
в мире стадион для хоккея с мячом, 
но он заполняется не на 100%. Что 
нужно сделать, чтобы на трибунах 
не было пустых мест? Ну, кроме по-
бед хабаровской команды?

– Сейчас время уже другое, зритель 
изменился, соответственно, нужны 
новые подходы. Прежде всего нужно 
ориентироваться на молодежь, а моло-
дежь у нас любит шоу, экшен. Я считаю, 
что нам нужно больше промо, конкур-
сов и так далее. Хоккей с шайбой тут 
может быть хорошим примером. Бу-
дем больше работать с болельщика-
ми – будет больше болельщиков и на 
домашней трибуне. Это обязательно 
будет.

– На Дальнем Востоке всего один 
клуб Суперлиги – наш «СКА-Нефтя-
ник», нужны ли нам еще команды? Те 
же дальневосточные дерби чтоб про-
ходили, зрителям это нравится.

– У нас есть в Приморском крае 
клуб «Восток» в Арсеньеве, но он 
выступает в Высшей лиге, а не в Су-
перлиге. Очень бы хотелось, чтобы 
появился профессиональный клуб 
во Владивостоке. Я знаю, что была 
попытка создать такой клуб, и даже 
знаком с этим человеком, он очень 
болел за спорт, причем не только за 
хоккей, а вообще за спорт в целом. 
Но он, в итоге, вложил свои силы 
в футбольный клуб «Луч-Энергия». 
Но даже если не Владивосток, может, 
и у арсеньевской команды получится 
пробиться в Суперлигу, коллеги на 
Дальнем Востоке нам нужны. Мож-
но было бы даже проводить матчи 
в межсезонье, какие-то совместные 
мероприятия. 

– А как выглядит «фотография» 
вашего обычного дня? 

 – Ну как, утром завтрак, затем – на 
стадион, там тренировка с парнями, 
затем анализ того, над чем нужно ра-
ботать, что получается, что нужно 
менять. Вечером домой, но на этом 
работа не заканчивается. Я смотрю 
видео, как играет наш соперник, с ко-
торым предстоит ближайшая встреча, 
смотрю их сильные стороны, на чем 
нужно сконцентрировать внимание 
нашей команды. Смотрю видео нашей 
команды, тут тоже я вытаскиваю мо-
менты, с которыми нужно работать. 
У нас ведь не только командные тре-
нировки, но и индивидуальные.

– Но иногда все же есть свободное 
время, чем занимаетесь?

– Люблю гулять! Когда было тепло, 
гулял по набережной Амура. До этого 
я работал в Ульяновске и любил гулять 
по набережной Волги. Но в Хабаровске 
прогулочная зона вдоль реки просто 
шикарная, я ее тоже полюбил.

Александро Савченко на пресс-конференции после победы


